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Почему граждане 
стран ЕС хотят 
вернуться в прошлое
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М И Т И Н Г И

В городах России прошли акции протеста 
против коррупции

С О С Е Д И
Почему в Белоруссии 
жестко разогнали 
акцию оппозиции

К О Н Т Р А К Т
Владельцы ливийской 
компании объяснили 
приглашение 
российской ЧВКс. 2 с. 4 с. 10 

И Н Т Е Р В Ь Ю

«Весь наш 
интернет 
уязвим 
к внешнему 
воздействию»

Р Е Г У Л Я Т О Р  ЦБ снизил ключевую ставку и допустил ее уменьшение в перспективе

Ставка на улучшение
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
МАРИНА БОЖКО, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Банк России понизил ключе-
вую ставку до 9,75% годовых 
и допустил возможность ее 
дальнейшего постепенного 
снижения. ЦБ таким образом 
перешел на политику «мелких 
шагов», считают опрошенные 
РБК эксперты.

Совет директоров Банка России на 
опорном заседании 24 марта при-
нял решение о понижении ключевой 
ставки на 0,25 п.п., до 9,75%. Регуля-
тор понизил ставку впервые с сен-
тября прошлого года. Как сообщила 
председатель Центробанка Эльвира 
Набиуллина на пресс-конференции 
по итогам заседания, решение было 
принято единогласно. «Мы действи-
тельно обсуждали разные варианты: 
сохранить ставку, снизить, масштаб 
снижения анализировали <...> Окон-
чательное решение было единоглас-
ным — по поводу снижения ставки 
на 0,25 п.п.», — сказала она.

Принимая это решение, ЦБ ис-
ходил из нескольких факторов. В 
их числе, в частности, замедление 
фактической инфляции быстрее 
прогнозируемых темпов, сохране-
ние среди населения тенденции к 
сберегательной модели поведения, 
а также снижение рисков того, что 
инфляция не достигнет целевого 
уровня 4% к концу года.
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АННА БАЛАШОВА

Помощник президента России 
Игорь Щеголев в интервью 
РБК  — о необходимости 
защиты информационной 
инфраструктуры, допуске 
правительств к управлению 
интернетом и возможности 
замедления скорости доступа 
к сайтам компаний, нарушаю-
щих российские законы.

В июле 2014 года в России прошли 
«цифровые учения». Силовые ве-
домства, включая ФСО и Минобо-
роны, специалисты «Ростелекома» 
и Координационного центра наци-
онального домена сети «Интернет» 
под руководством главы Минком-
связи Николая Никифорова оце-
нивали состояние защищенности 
и стабильности функционирова-
ния Рунета «в случае негативного 
целенаправленного воздействия». 
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По словам председателя Центробанка Эльвиры Набиуллиной, понижение на 0,25 п.п. может стать основным шагом 
в процессе изменения уровня ставки
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Индекс РТС 
Московская биржа, 24.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 25.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
25.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 24.03.2017, 20.00 мск

1124,66 
пункта

$385,3 
млрд

$1= 

₽57,42
€1=

₽61,86
$50,8
за баррель

ФОТО: из личного архива
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В городах России прошли акции протеста против коррупции

Задержались на гуляньях
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

В воскресенье в России прошли 
организованные сторонника-
ми Алексея Навального акции 
против коррупции, которые 
закончились массовыми задер-
жаниями и столкновениями с 
полицией. В Москве на сти-
хийные гуляния по Тверской 
улице вышли до 8 тыс. чело-
век, а задержаны были более 
700. Власти будут реагировать 
жестко, считают правозащит-
ники и политологи.

Протесты в Москве

В воскресенье, 26 марта, по всей 
России прошли организованные 
сторонниками оппозиционного 
политика Алексея Навального 
митинги против коррупции. Вы-
ступающие требовали от власти 
дать ответ на антикоррупцион-
ные претензии, выдвинутые в 
отношении премьера Дмитрия 
Медведева в расследовании Фон-
да борьбы с коррупцией (ФБК) «Он 
вам не Димон».

Вереницы активистов подтяги-
вались к центру города за два часа 
до официального начала митинга, 
намеченного на 14:00. Городские 
власти не согласовали его проведе-
ние на Тверской улице и предложи-
ли активистам собраться в Марьино 
или гайд-парке в Сокольниках. Аль-
тернативные площадки организа-
торов не устроили, и они призва-
ли всех желающих идти в центр го-
рода. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвал призывы 
Навального присоединиться к ак-

ции «провокацией». Навальный же 
со ссылкой на Конституцию анон-
сировал акцию как законную и обе-
щал помочь всем задержанным с 
жалобами в ЕСПЧ. 

Задержаний не пришлось ждать 
долго, примерно в час дня полиция 
стала ловить протестующих на «Бе-
лорусской», где помимо автозаков 
на площади были припаркованы 
не менее 30 оранжевых машин для 
дорожных работ. К 13:30 проезжая 
часть Тверской улицы была полно-

стью отгорожена от тротуара авто-
заками и «живым щитом» — поли-
цейскими и людьми с нашивками 
«дружинник» на рукавах.  

Навальный приехал к месту про-
ведения акции около 14:00 и почти 
сразу же был задержан — на пере-
крестке Тверской и Мамоновского 
переулка. Участники акции блоки-
ровали автозак с ним: они окружи-
ли автобус и удерживали его с кри-
ками «Позор!», «Выпускай!» и «Сво-
боду Леше!». Полиция пыталась 

оттащить активистов от автозака, 
однако спецсредства против них не 
применяла. Тем не менее разгоня-
ли толпу жестко. Оппозиционеры 
раскачивали автобус с Навальным 
около 15 минут и перегоражива-
ли проезжую часть Мамоновского 
переулка. В конце концов полицей-
ским удалось взять автобус в коль-
цо. Другие охранники правопоряд-
ка оттаскивали машины, перегора-
живающие маршрут движения ав-
тозака (одной из них полицейские 
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«Уходите в метро, здесь скоро начнутся дорожные работы, прямо в этом парке», — отвечали силовики на вопрос участников митинга 
о том, почему им не позволяют «просто гулять по площади»

Протест в регионах

Антикоррупционные 
акции прошли в воскре-
сенье в десятках горо-
дов России. Официаль-
но были согласованы 
24 митинга, однако, по 
словам организаторов, 
акции прошли в ста 
городах. Во Владиво-
стоке несколько сотен 
человек вышли на при-
вокзальную площадь 
с призывом к ответу 
премьер-министра 
Медведева. По данным 
СМИ, более 20 участ-
ников акции в итоге 
оказались в РОВД.
На санкционированном 
с властями митинге в 
Новосибирске, по оцен-
кам мэрии, собрались 
порядка 1,5 тыс. чело-
век. Данные организа-

торов — 3 тыс. человек. 
Здесь был организован 
так называемый сво-
бодный микрофон: лю-
бой из участников мог 
высказаться в течение 
минуты.
Около 1 тыс. человек 
приняли участие в ми-
тинге в Екатеринбурге, 
передавал региональ-
ный главк МВД. Несанк-
ционированная акция 
переросла в шествие к 
Ельцин-центру, участ-
ники которого заявили, 
что просто гуляют. По-
лиция составила адми-
нистративные протоко-
лы на 11 человек.
Перед зданием Музы-
кального театра Омска, 
где собрались несколь-
ко сотен жителей, 

вчера по ходу акции 
началась уборка снега. 
На борьбу с сугробами 
вышли два трактора, 
грузовик и несколько 
дворников.
В Санкт-Петербурге 
антикоррупционный 
митинг прошел на Мар-
совом поле. Звучали 
лозунги «Медведев, 
отчитайся!», «Это наша 
страна», «Не врать», 
«Не кради», «Россия — 
это мы». Параллельно 
на Марсовом поле 
прошел митинг Нацио-
нально-освободитель-
ного движения (НОД) в 
защиту «традиционных 
ценностей». В акции 
НОДа приняли уча-
стие до ста человек, в 
митинге против кор-

рупции — около 3 тыс. 
(по данным МВД). Не-
скольких оппозиционе-
ров задержали.
В отдельных городах 
символами акций ста-
ли игрушечные утки и 
спортивные кроссовки. 
Они были в руках ми-
тингующих, на плакатах. 
В расследовании ФБК 
говорилось о даче пре-
мьер-министра с домом 
для уток. Кроссовки 
также символизировали 
отсыл к видео фонда.
Задержанным в ходе 
акций по всей России 
согласно закону гро-
зит штраф от 10 тыс. 
до 20 тыс. руб., обя-
зательные работы до 
100 часов или арест 
до 15 суток.
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29 марта,
Арарат Парк Хаятт Москва

Партнер

Телеком 2017:
тренды и перспективы

оторвали бампер). В 14:30 автобус 
с Навальным выехал из переулка, 
и колонна активистов двинулась к 
Пушкинской площади.

«Друзья! Для тех, кто пришел 
сюда в этот прекрасный весенний 
день, чтобы выразить свою граж-
данскую позицию, напомина-
ем — есть согласованная площад-
ка в Сокольниках», — сообщали со-
трудники ОМОНа с мегафоном на 
Тверской. К этому времени у па-
мятника Пушкину уже происходи-
ли массовые задержания. Проект 
«ОВД-Инфо» около 15:20 сообщил 
о 130 задержанных, позже появи-
лась информация о 500 задержан-
ных участниках акции.

Толпа с плакатами «Коррупция 
ворует будущее», «Не забудем, не 
простим» и «Жалкий трусливый 
вор» окружала памятник Пушкину. 
Раз в пять минут ОМОНовцы скру-
чивали и сажали в автозак по два-
три человека — из тех, кто держал 

плакаты и скандировал лозунги. 
Тех, кто сопротивлялся, силовики 
били дубинками по рукам и голо-
ве, двоим надели наручники. Всего, 
по подсчетам корреспондента РБК, 
за час, с 15:30 до 16:30, на Пушкин-
ской площади задержали 33 чело-
века, большей частью молодых лю-
дей и подростков. Один из участ-
ников акции подтвердил РБК, что 
к митингу присоединился весь его 
класс и что «здесь сегодня очень 
много школьников, мы в соцсетях 
договорились выйти [на акцию]».

К 16:20 ОМОН окружил памят-
ник Пушкину и начал оттеснять 
протестующих к краям площа-
ди и ко входам в метро. «Уходи-
те в метро, здесь скоро начнутся 

дорожные работы, прямо в этом 
парке», — отвечали силовики на 
вопрос участников митинга о том, 
почему им не позволяют «просто 
гулять по площади». Через 15 ми-
нут площадь была полностью «за-
чищена», митингующих оттесни-
ли в метро и ближайшие переулки.

Параллельно разгону демон-
странтов полицейские пришли с 
обыском в офис ФБК. Все сотруд-
ники фонда, которые находились 
в московском офисе ФБК в «Оме-
га Плаза», были задержаны. Поли-
цейские в своих рапортах пишут, 
что пытались спасти сотрудников 
ФБК от пожара, а те сопротивля-
лись спасению, сообщил испол-
нительный директор ФБК Роман 
Рубанов. Поэтому сотрудникам 
фонда вменяется ст. 19.3 КоАП «не-
повиновение законному распоря-
жению сотрудника полиции».

Соратнику Навального Леони-
ду Волкову может быть предъяв-

лено обвинение по ст. 282 УК об 
экстремизме, заявила пресс-се-
кретарь Навального Кира Ярмыш. 
Навальному, по ее словам, вменя-
ют 20.2.2 ч. 1 КоАП (нарушение пра-
вил организации митингов). С утра 
в понедельник его дело рассмотрит 
Тверской суд.

По официальным данным, к 
протестам в столице присоедини-
лись 7–8 тыс. человек. Для срав-
нения: в декабре 2014 года на Ма-
нежную площадь в столице после 
приговора братьям Навальным по 
«делу «Ив Роше» вышли, по оцен-
кам полиции, 1,5 тыс. человек, по 
оценкам активистов  — несколь-
ко тысяч. Тогда задержали около 
100 человек.

Риски  
«нового болотного дела»

Всего в Москве были задержаны 
как минимум 700 человек, под-
вел итоги вечером в воскресенье 
проект «ОВД-Инфо» в Twitter. 
До этого источник «РИА Новости» 
в правоохранительных органах 
говорил о 500 задержанных.

Вечером журналист Русской 
службы Би-би-си Андрей Сош-
ников опубликовал в Twitter ви-
део с сотрудником ОМОНа, кото-
рый потерял сознание, после того 
как его ударил участник акции. 
Официальный сайт МВД по Мо-
скве заявил, что сотрудника 2-го 
Оперативного полка полиции ГУ 
МВД России по Москве ударили 
по голове. Полицейский получил 
черепно-мозговую травму и был 
госпитализирован. СКР возбудил 
дело по ст. 317 УК «посягательство 
на жизнь сотрудника правоохра-
нительных органов».

Некоторым из участников про-
тестов также может грозить ст. 
318 УК («применение насилия в 
отношении представителя вла-
сти») и ст. 319 («оскорбление пред-
ставителя власти»), прокоммен-
тировал РБК бывший сотрудник 
Генпрокуратуры, адвокат Вадим 
Багатурия. Именно по ст. 318 УК 
предъявляли обвинения участ-
никам «болотных» протестов в 
2011 году. «Кремль перед развил-
кой. То ли радикализовать про-
тест с помощью суровых наказа-
ний задержанным, то ли сделать 
вид, что ничего не было, и отпу-
стить их», — прокомментировал 
РБК политолог Аббас Галлямов.

Скорее всего, разные группы 
элит будут пытаться угадать, что 
бы хотел услышать президент 
Владимир Путин, — и репрессив-
ные проекты решения проблемы 
также будут предложены, счита-
ет политолог Михаил Виногра-
дов. В пример он привел сосед-
нюю Белоруссию, где президент 
Александр Лукашенко потратил 
несколько лет на постепенное 
выравнивание отношений с За-

падом, однако в субботу власти в 
Минске жестко пресекли протест-
ные выступления.

Новый статус Навального

Общественное мнение зафиксиро-
вало высокую степень недовольства 
людей и их готовность выходить на 
улицу, и «с этим знанием системе 
предстоит теперь жить», сказал РБК 
политолог Галлямов.

Главным итогом воскресных ак-
ций он считает появление у Наваль-
ного неоспоримого статуса лидера 
несистемной оппозиции. Как счи-
тает эксперт, на прошедшие ми-
тинги Кремль может ответить соб-
ственными уличными мероприя-
тиями и вернуться к противосто-
янию «Болотной и Поклонной» 
прошлых лет.

Cдвиг в общественных настро-
ениях может быть настолько се-
рьезным, что обычные «тактиче-
ские игры» Кремля с повесткой 
становятся нерелевантными, пред-

упреждает Галлямов. «Мы присут-
ствуем при рождении новой по-
литической реальности, и Кремль 
здесь бессилен что-либо изме-
нить», — заключил  политолог.

Поскольку на воскресных ми-
тингах было много молодежи, Ви-
ноградов считает, что Навальному 
удалось почувствовать настроения 
молодого поколения. «Численно — 
это успех, поколенчески — это успех, 
но часть проблем остается, потому 
что повестка остается не очень-то 
креативной, публичные высказы-
вания участников были далеко не 
так ярки, как их эмоции», — оце-
нил эксперт итог столичной акции. 
По  его мнению, перед властями 
стоит два вопроса: целесообразно 
ли привлечение на избирательные 
участки молодежи 18–24 лет и что 
делать с антикоррупционной по-
весткой. «Растерянность элит после 
фильма о Медведеве показала, что 
игнорировать тему нельзя, а что-то 
предлагать — не принято», — счита-
ет Виноградов. 

Сколько пришло на митинги 

Города-миллионники По официальным 
данным

По данным 
организаторов / СМИ

Кол-во 
задержанных*

Москва 8 тыс. – более 650

Санкт-Петербург 3 тыс. Более 5 тыс. 34

Новосибирск 1,5 тыс. От 2 до 3 тыс. Нет данных

Екатеринбург Нет данных Более 3 тыс. 11

Нижний Новогород 500 1,5 тыс. 50

Казань Нет данных Около 1 тыс. 2

Челябинск Нет данных Более 1 тыс. 4

Омск Нет данных Около 1 тыс. Нет данных

Самара Нет данных Более 2 тыс. 11

Ростов-на-Дону Нет данных Несколько сотен 3

Уфа Нет данных Около 700 Нет данных

Красноярск 450 Около 1200 30

Пермь 520 Около 3 тыс. Нет данных

Воронеж 300 Более 1 тыс. 1

Волгоград 250 1 тыс. 21

* по данным СМИ
Источник: РБК
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Почему в Белоруссии жестко разогнали акцию оппозиции

По старому стилю
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

За выходные в Белоруссии 
были задержаны около сотни 
участников оппозиционных 
акций. От того, какие при-
говоры им будут вынесены, 
зависит развитие отношений 
Белоруссии с Западом, одна-
ко они вряд ли ухудшатся, 
указывают эксперты.

Задержания в Минске

Белорусские правоохранители за 
три дня, с 24 по 26 марта, задержа-
ли более сотни человек, причаст-
ных к оппозиционным акциям. За-
держания происходили не только в 
Минске, где должен был состояться 
самый многочисленный митинг, 
но и в других городах — Бобруйске, 
Орше, Борисове и других.

25 марта в столице белорусская 
оппозиция собиралась провести 
акцию под названием «День воли». 
Митинги или шествия, приурочен-
ные ко дню провозглашения Бе-
лорусской народной республики 
в 1918 году, проходят в последние 
годы регулярно. В прошлом году 
в  Минске состоялись две акции, 
одна была согласована с властями, 
другая нет, в них приняли участие 
около 1 тыс. человек, никто не был 
задержан.

Инициаторы акции в этом году 
видели ее как продолжение серии 
митингов против «налога на туне-
ядство». Митинги против взима-
ния налога с неработавших более 
полугода граждан страны начались 
в середине февраля, первые акции 
были не согласованы, однако вла-

сти им не противодействовали. 
В начале марта президент Алек-
сандр Лукашенко заявил, что взи-
мание налога будет отложено. Од-
нако это не успокоило ситуацию, 
митинги, в основном несогласо-
ванные, продолжились, их участ-
ников стали задерживать. Пред-
ставители оппозиции говорили, 
что будут митинговать до полной 
отмены налога.

В середине марта представи-
тели шести оппозиционных объ-
единений подали заявку на прове-
дение в Минске 25 марта шествия 
от здания Академии наук по цен-
тральному проспекту Независи-
мости. В числе заявителей были 
представители движения «За сво-
боду», оргкомитета партии «Бело-
русская христианская демокра-
тия», Объединенной гражданской 
партии, партии «Белорусский на-
родный фронт» и движения соли-
дарности «Разам». Выйти в этот 
день на улицы и провести шествие 
«рассерженных белорусов», но уже 
без согласования заявки, призывал 
сограждан и экс-кандидат в прези-
денты на выборах 2010 года Нико-
лай Статкевич.

Мингорисполком проведение 
шествия не согласовал, предложив 
заявителям провести акцию в пар-
ке Дружбы народов. Оппозицио-
неры от предложения отказались.

Утром в субботу правоохрани-
тельные органы блокировали пло-
щадь у станции метро «Академия 
наук», в центр города была введена 
спецтехника, в том числе автозаки, 
водометы, броневики, наряды ми-
лиции и ОМОНа встали по всему 
проспекту Независимости. Точеч-

ные задержания начались у метро, 
после чего милиция стала разби-
вать толпу протестующих и задер-
живать их небольшими группами, 
остальные митингующие были от-
теснены с центрального проспек-
та на примыкающие улицы, где 
продолжились  задержания, сооб-
щало «РИА Новости». По данным 
«Белорусского партизана», всего 
на центральный проспект вышли 
несколько сотен человек. Многие 
были с бело-красными флагами и 
цветами. Люди свистели и выкри-
кивали лозунги: «Позор!», «Сво-
боду!», «Людям — зарплату, пра-
вительству — лопату!» и «Уходи!», 
сообщает правозащитный центр 
«Весна».

В воскресенье на Октябрьской 
площади в центре Минска были 
задержаны еще около десяти чело-
век, вышедшие потребовать осво-
бождения задержанных в субботу.

Точное число задержанных на 
акциях в выходные неизвестно. 
«РИА Новости» со ссылкой на пра-
возащитников сообщает, что ночь 
на 26 марта в милиции в ожидании 
суда провели порядка 100 человек.

Всего, по данным правозащит-
ников из центра «Весна», с начала 
марта около 300 человек были за-
держаны в Белоруссии за участие в 
различных акциях протеста.

 Отсечение лидеров 
и наблюдателей

Оппозиция готовила субботнюю 
акцию без трех известных оппо-
зиционеров: лидер белорусской 
оппозиционной Объединенной 
гражданской партии (ОГП) Анато-
лий Лебедько, председатель движе-
ния «За свободу» Юрий Губаревич 
и сопредседатель оргкомитета по 
созданию партии «Белорусская 
христианская демократия» Вита-
лий Рымашевский 13 марта были 
приговорены к 15 суткам ареста за 
участие в несанкционированной 
акции 10 марта.

В ночь на 25 марта был снят с 
поезда еще один оппозиционер, 
писатель и кандидат в президен-
ты 2010 года Владимир Некляев. Он 
возвращался из Польши в Минск, 
чтобы принять участие в акции. 
У политика случился гипертони-

ческий криз, он был помещен в 
больницу. С пятницы неизвестно 
местонахождение Николая Стат-
кевича. Статкевич и Некляев при-
нимали участие в митинге против 
результатов президентских выбо-
ров в 2010 году. За участие в той 
несанкционированной акции Не-
кляев был приговорен к двум го-
дам заключения, Статкевич «за ор-
ганизацию» — к шести, в 2015 году 

он был помилован президентом 
Лукашенко.

В субботу сотрудники ОМО-
На также задержали 57 человек в 
правозащитном центре «Весна». 
25 марта там проходили инструк-
таж наблюдатели, которые собира-
лись осуществлять мониторинг ак-
ции по случаю «Дня воли», на что 
имеют аккредитацию Белорусско-
го Хельсинкского комитета. Людей 
положили лицом в пол, приказали 
всем лежать, описывает задержа-
ние пресс-релиз центра. Позже в 
субботу все были отпущены.

Белорусские власти прибегли к 
жестким методам, так как это един-
ственный известный им способ 
поведения, говорит белорусский 
политолог Валерий Карбалевич. 
Жесткость действий он объясняет 
и тем, что протесты последних ме-
сяцев разрушили образ Лукашенко 
как народного президента и напу-
гали власти, поэтому они решили 
ответить с большим запасом и по-
пытаться нанести удар, сравнимый 
с событиями 2010 года, когда после 
митинга оппозиции она фактиче-
ски была разгромлена: люди напу-
ганы, а лидеры осуждены. Однако 
стоит отметить, что власти дей-
ствовали в соответствии с законо-
дательством, формально милиция 
имела все основания для разгона, 
обращает внимание замдиректо-
ра Института стран СНГ Владимир 
Жарихин. На поведение властей 
мог оказать влияние и контекст: 
события последних лет на Украи-
не, перехваченные в начале недели 
вооруженные группы в Белоруссии 
дали властям основания для беспо-
койства, указывает он.

Жесткий разгон участников несанкционированной 

акции осудил Европейский союз

С О С Е Д И

Экономика Белоруссии в цифрах

Источники: Белстат, Нацбанк Белоруссии, РБК

На 2,6% снизился ВВП 
Белоруссии в 2016 году 
к 2015 году и составил 
$50,1 млрд

Почти в 2 раза 
снизился объем иностранных  
инвестиций в белорусскую экономику  
с 2014 по 2016 год 

(с $15 млрд до $8,6 млрд)

58% 
белорусского  
экспорта в 2016 году 
пришлись на Россию  
и Украину, 

63% 
импорта —  
на Россию и Китай

0,8% 

— уровень зарегистрированной  
безработицы в Белоруссии на конец  
2016 года по оценке Национального 
статистического комитета

Почти в 4 раза 
выросла средняя стоимость 
основных товаров и услуг в 
Белоруссии с 2010 по 2016 год

На 13% 
упали реальные 
денежные доходы 
населения с 2014 
по 2016 год

$384 
— средняя зарплата в Белоруссии 
в 2016 году. Больше всего в стране 
зарабатывают в сфере информации 
и связи ($1153), меньше всего 
— в сельском хозяйстве ($270) 
и образовании ($271)
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Почему граждане 
стран ЕС хотят 
вернуться в прошлое

Судьба Евросоюза зависит 
от способности «нормальных» 
политиков найти новый язык, 
понятный тем, кто сейчас го-
лосует за популистов и нацио-
налистов.

Европейские лидеры, съезжаю-
щиеся на саммит в Рим, чтобы 
вспомнить о том, как когда-то все 
начиналось, будут, помимо исто-
рических реминисценций, искать 
ответ на вопрос, который принято 
считать русским: что делать? Рим-
ская встреча посвящена не толь-
ко юбилею соглашений, которые 
были подписаны там же 60 лет 
назад и положили начало евро-
пейской интеграции, но и вещам 
более злободневным — тому, как 
вдохнуть новую жизнь в Европей-
ский союз.

От рынка к империи

Римский договор 1957 года со-
здал «Общий рынок»  — единое 
экономическое пространство на 
тот момент всего лишь шести 
стран: Бельгии, Западной Герма-
нии, Италии, Люксембурга, Нидер-
ландов и Франции. Это был старт 
интеграции, разговоры о которой 
шли с первых послевоенных лет. 
На руинах едва не уничтоженной 
Европы многим политикам стало 
ясно, что в мире холодной войны 
единственная возможность для 
демократических стран Старого 
Света жить в мире и развивать-
ся — это их взаимное сближение. 
Оно началось и успешно продол-
жалось, пережив и холодную вой-
ну, и распад СССР и сделав было 
Европейский союз, существую-
щий в его нынешнем виде около 
25 лет, самым успешным наднаци-
ональным проектом современной 
истории.

Успех — очень важное слово для 
понимания того, что происходит 
сейчас с Европой. Она очень при-
выкла к успехам. Несколько деся-
тилетий бурного хозяйственного 
роста, вхождение в тройку веду-
щих экономик мира, мир и благо-
получие — особенно в сравнении с 
тем, что творилось на юге и восто-
ке от границ ЕС, — могут не то что-
бы приесться, но начать казаться 
состоянием естественным и неиз-
менным. И тут вдруг успехам при-
ходит конец. Именно это произо-
шло с Евросоюзом во второй по-
ловине минувшего десятилетия. 
Вначале вошли в противоречие 
между собой два двигателя евро-
интеграции — прагматизм и иде-
ализм. Чем успешнее казался ин-
теграционный проект, тем силь-
нее идеал «Соединенных Штатов 
Европы»  — наднационального 
объединения, фактически новой, 
демократической империи, рас-
ширяющей пространство либе-
рализма все дальше и дальше, — 
оттеснял на задний план куда бо-

лее скромные представления о со-
трудничестве и взаимовыгодной 
торговле в рамках «Европы оте-
честв», лежавшие в основе Рим-
ских соглашений.

Европейские лидеры увлеклись 
и перестали обращать внимание 
на детали, в том числе весьма су-
щественные. Так возникла «скосо-
боченная» еврозона, где общее ва-
лютное пространство не было до-
полнено единой финансовой по-
литикой. Так начались греческие 
бухгалтерские «чудеса», ставшие 
триггером долгового кризиса. Так 
вопреки явному сопротивлению 
большинства граждан ряда стран 
был принят Лиссабонский дого-
вор — фактическая конституция 
Евросоюза, взявшего курс на пре-
вращение в федерацию. Потом 
ударил мировой экономический 
кризис — и Европа стремительно 
перешла из эры успехов в период 
кризисов, длящийся уже почти де-
сятилетие.

Надо заметить, что с точки зре-
ния истории аномалией кажется 
скорее долгий период европейско-
го благополучия и поступательно-
го развития (предыдущий такой 
был в последней четверти XIX 
века), чем нынешние проблемы. 
Тем более что, если присмотреть-
ся, пока Евросоюз справляется с 
ними не так уж плохо. Ни один из 
катастрофических прогнозов, ча-
сто звучавших в последние годы, 
не сбылся. Масштабы экономиче-
ского спада, который пережила 
Европа в 2009–2012 годах, не идут 
в сравнение не только с Великой 
депрессией, но и со многими про-
блемами 1970-х годов. Ирландия 
выбралась из долговой ямы, Ис-
пания и Италия, покачавшись на 
краю, в нее не упали. Самый тя-
желый «пациент», Греция, обре-
чен на многолетнее безрадостное 
выкарабкивание из долгового бо-
лота, но это не идет в сравнение 
с той национальной катастрофой, 
которую со всех сторон пророчили 
Греции пару лет назад.

Поток мигрантов с Ближне-
го Востока, переполошивший ев-
ропейцев в 2015-м, годом позже 
резко пошел на спад. Правда, тут 
слишком многое зависит от согла-
шения ЕС с Турцией, которая стала 
совсем непредсказуемым и край-
не нервным партнером. В  под-
вешенном состоянии оказался 
и украинский кризис — но и это 
опять-таки не худший для Евро-
пы исход, если вспомнить ту па-
нику, которая царила во многих 
столицах ЕС весной и летом 2014 
года в связи с аннексией Крыма и 
«русской весной». Санкции против 
России, введенные в связи с укра-
инскими событиями, куда сильнее 
отразились на российской, чем на 
европейской, экономике  — и в 
этом смысле Европа при перетя-
гивании политического каната с 
Москвой держит более длинный 

его конец. Запас прочности евро-
пейского проекта оказался доста-
точным для того, чтобы переве-
сти несколько острых и опасных 
кризисов в вялотекущую фазу — 
с перспективой их постепенного 
разрешения. Это не назовешь бле-
стящим успехом, но это и не по-
ражение.

Shitstorm

Как ни странно, европейское об-
щественное мнение этого почти 
не замечает. Нынешняя Европа — 
Европа пессимистов, и именно 
это, возможно, в большей степе-
ни, чем реальное положение дел, 
несет главную угрозу европейско-
му проекту. Вероятно, это связа-
но со спецификой современного 
информационного пространства. 
Как пишет в немецком журнале 
Die Zeit публицист и аналитик Бер-
нд Ульрих, мы живем в обстановке 
«непрерывного shitstorm’a: то, что 
не является депрессивным и угро-
жающим само по себе, оплюют и 

высмеют избалованные ворчуны в 
интернете». Заразительность дур-
ного настроения в эпоху социаль-
ных сетей возросла многократно, 
и мало где это заметно так, как в 
технологически развитой Евро-
пе. Оптимизма не прибавляют и 
частые теракты, напоминающие 
об изнанке былых европейских 
успехов — нерешенности многих 
социальных и религиозных про-
блем, крахе мультикультурализма, 
проблемах с обеспечением безо-
пасности.

Тревога по поводу того, что зо-
лотой век Европы ушел навсег-
да, в не меньшей мере, чем сами 
сегодняшние трудности, ведет к 
смене политических предпочте-
ний. Brexit — самый яркий резуль-
тат происходящих перемен. Как и 
избиратели Дональда Трампа в 
США, многие европейцы чувству-
ют себя несправедливо «забыты-
ми» либеральной элитой и встре-
воженными концом многих при-
вычных реалий. Отсюда — стрем-
ление вернуться в прошлое с его 
растущей экономикой, более эт-
нически и культурно однородным 

обществом, отсутствием чрезмер-
ной политкорректности и относи-
тельной изоляцией от далеких и 
опасных соседей по планете. От-
сюда — растущая поддержка наци-
оналистов и популистов.

Позитивной программы у боль-
шинства нынешних популистов 
нет, их требования — следствие и 
воплощение европейского песси-
мизма. Это не значит, что за ними 
нет реальности, а в их предложе-
ниях  — определенного смысла. 
Напротив, вполне вероятно, что 
популисты надолго станут ча-
стью политического пейзажа Ев-
ропы, очевидно желающей больше 
безопасности, протекционизма и 
некоторой изоляции. Угрожает ли 
это Евросоюзу и демократии как 
таковой? Ответ зависит от того, 
какой ответ на популистский вы-
зов дадут его противники. Иногда 
этот ответ может быть удачным и 
привлекательным, как показали 
недавние президентские выбо-
ры в Австрии и парламентские — 
в Нидерландах.

Как отмечает британский по-
литолог, специализирующийся 
на проблемах евроинтеграции, 
Тимоти Гартон Эш, «отправной 
точкой должно стать ясное по-
нимание того, какие именно по-
следствия, какие экономические 
и социальные аспекты либера-
лизма вызвали отчуждение мно-
жества людей, которые в насто-
ящее время голосуют за попули-
стов. После того как будет постав-
лен правильный диагноз, нужно 
будет придумывать новую поли-
тику и доступный язык для этой 
политики, заново завоевывая до-
верие недовольных избирателей». 
Мир и благополучие послевоен-
ной Европе принесла политиче-
ская культура диалога, на которой 
и был построен интеграционный 
проект. На нее остается надеять-
ся и  сегодня: из диалога  песси-
мистов и оптимистов рождается 
реализм.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Ярослав Шимов,
историк
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Во вторник Лукашенко сообщил 
о задержании нескольких десятков 
боевиков, готовивших в Белорус-
сии провокацию. По его словам, 
они готовились в тренировочных 
лагерях в районе Бобруйска и Оси-
повичей, на Украине и «в Литве или 
в Польше». КГБ Белоруссии возбу-
дил уголовное дело по факту обуче-
ния и подготовки к участию в мас-
совых беспорядках. Задержаны 26 
человек.

 Европа осуждает

Жесткий разгон участников не-
санкционированной акции осудил 
Европейский союз. «Подобные ре-
прессии против свободы слова и 
собраний противоречат заявлен-
ной Белоруссией политике демо-
кратизации и ее международным 
обязательствам»,  — говорится в 
заявлении внешнеполитической 
службы Европейского союза. Ми-
нистерства иностранных дел Ве-
ликобритании и Польши осудили 
«произвольные и беспорядочные» 
задержания граждан и призва-
ли всех задержанных отпустить. 
«Масштабные задержания мирных 
демонстрантов, правозащитников 
и ряда журналистов идут вразрез 
с демократическими ценностя-
ми», — выразило обеспокоенность 
посольство США в Минске.

В 2016 году ЕС снял практиче-
ски все санкции с белорусских ком-
паний и чиновников. В этом году 
сближение между ЕС и Белорусси-
ей продолжилось: президент Лука-
шенко своим решением отменил 
визы для туристов из 80 стран, в 
том числе из стран Европы, власти 
также договорились о реализации 
европейского проекта по строи-
тельству на территории Белорус-
сии центров приема мигрантов.

«Акция носила несанкциони-
рованный характер. Участие в не-
санкционированных акциях влечет 
конкретные последствия в любой 
стране мира. И что «неевропейско-
го» смогли рассмотреть в действи-
ях наших правоохранительных ор-
ганов западные политики? В Мин-
ске разгоняли демонстрантов во-
дометами? Может быть, распыляли 
газ? Нет. И слава богу. Обошлось без 
жертв», — ответил на претензии ев-
ропейцев официальный предста-
витель МИДа Дмитрий Мирончик 
(цитата по БелТА).

Как на нормализацию полити-
ческих отношений с ЕС повлияют 
события в Минске, пока говорить 
рано, считает Карбалевич. Он ука-
зывает, что многое будет зависеть 
от дальнейшего поведения властей 
и от того, насколько серьезным бу-
дет наказание для участников ак-
ции. Однако даже если суды при-
мут жесткие решения, это не обя-
зательно приведет к новому ох-
лаждению отношений Брюсселя и 
Минска, предполагает Карбалевич: 
в условиях продолжающегося кон-
фликта Минска и Москвы ЕС вряд 
ли будет заинтересован в осложне-
нии отношений с Белоруссией.

Европа не будет обращать се-
рьезное внимание на события в 
Белоруссии, так как заинтересова-
на в продолжении конфликта Лука-
шенко с Россией, а критика может 
подтолкнуть его к сближению с Мо-
сквой, говорит Жарихин. Россий-
ские власти события в Минске не 
комментировали. Между Минском 
и Москвой с прошлого года не уре-
гулирован вопрос о цене на газ. 
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Мнение о последствиях гибели Вороненкова

Политологи назвали главные риски для президентской кампании Владимира Путина

Как заработать новый срок
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ИННА СИДОРКОВА

Ухудшение социальной и эко-
номической ситуации в Рос-
сии, активность оппозиции, 
возрастающая роль интер-
нета, обострение конфликта 
в околокремлевских кругах 
и возраст Путина — главные 
риски для его президентской 
кампании. Об этом заявили 
политологи холдинга «Мин-
ченко Консалтинг».

Основные риски

Одним из главных рисков для пре-
зидентской кампании-2018 Вла-
димира Путина может стать оп-
позиционный фактор: у Алексея 
Навального и других представи-
телей несистемной оппозиции 
есть время, чтобы подготовить 
собственные кампании. Кроме 
того, оппозиционеры призовут 
электорат голосовать за любого 
другого кандидата, так как «Пу-
тин и так победит». Об этом в сво-
ем исследовании «Сценарии по-
зиционирования Путина» (есть у 
РБК) заявили эксперты холдинга 
«Минченко Консалтинг» Евгений 
Минченко и Кирилл Петров и де-
путат красноярского горсовета 
Сергей Толмачев.

 Среди других серьезных ри-
сков — ухудшение социальной и 
экономической ситуации в стра-
не, возраст Путина (ему на мо-
мент выборов будет 65 лет, на-
поминают авторы) и повышение 
явки. На прошлых президентских 
выборах она составила 65,34%, а 
Кремль стремится к 70% явки и к 
70% поддержки нынешнего пре-
зидента (в 2012 году он получил 
63,6% голосов).

Также успеху кампании могут 
угрожать недоверие к результа-
там выборов и протесты в соци-
альной сфере, которые за послед-
ние годы трансформировались в 
политические. В пример для РБК 
Минченко привел выступления 
в Красноярске против загрязне-
ния атмосферы и митинги обма-
нутых вкладчиков в Татарстане. 
Не на руку кандидату от власти 
на выборах сыграет и обострение 
конфликтов в околокремлевских 
кругах, в так называемом «Полит-
бюро 2.0» (этот фактор авторы до-
клада склонны считать самым се-
рьезным).

Политолог Игорь Бунин не со-
гласился с Минченко в оценке ри-
сков. «Я не согласен с обострени-
ем конфликтов в «Политбюро». 
Поскольку не стопроцентно нам 
известно решение Путина, пой-
дет он на выборы или нет. Если не 
пойдет — ситуация будет совер-
шенно другая», — сказал он РБК.

По мнению Бунина, «скрепля-
ющим элементом» элиты и об-
щества является сам Путин. «Эта 
скрепа не очень сильная, но она 
последняя и очень важная. И об-
щество не желало бы сейчас эту 
скрепу выбросить, вот и все», — 
пояснил он РБК.

Политолог Николай Миронов 
считает, что авторы доклада не-
верно оценили риски для прези-
дентской кампании Путина: по 
его мнению, серьезнейшим ста-
нет как раз социальный фактор. 
«И речь идет даже не о социаль-
ных протестах, а о социальной 
напряженности. Это серьезнее, 
потому что о протестах хотя бы 
говорят вслух, а напряженность 
невозможно измерить, но она 
есть, и эти проблемы обсужда-
ются на каждой кухне», — отме-
тил эксперт.

Образ президента

Политологи «Минченко Консал-
тинг» считают, что в президент-
ской гонке Путин выберет для 
себя образ «правителя-мудреца» 
и «собирателя земель русских». 
В этом случае, вероятнее все-
го, кампания будет привязана к 
истории с присоединением Кры-
ма. Именно в годовщину этого со-
бытия пройдет день выборов.

Минченко, один из авторов 
доклада, считает, что новой кам-
пании Путина нужна «большая 
цель». «По большому счету, пере-
загрузка нынешнего срока прези-
дента произошла после крымских 
событий, когда появилась боль-
шая цель, — пояснил он РБК. — 
Было бы логично, если такая боль-
шая цель следующего президент-
ского срока была бы заявлена до 
выборов».

Этот образ — не новый, в част-
ности, «крымская» история по-
стоянно используется в целях 
повышения президентского рей-
тинга еще с 2014 года, уточнили 
политологи. В период с 2012 по 
2018 год на руку Путину как «ли-

деру нации» сыграли Олимпиада 
2014 года и эпизоды, которые по-
литологи называют символиче-
ской победой над Западом. Речь 
идет, в частности, о сирийской во-
енной операции, победе на выбо-
рах в США Дональда Трампа, ко-
торый известен связями с Росси-
ей, и победах на выборах в Болга-
рии и Молдавии пророссийских 
кандидатов.

Образ президента изменился 
с выборов 2012 года, указывает-
ся в докладе. Тогда, после проте-
стов на Болотной площади, Пу-
тин принял образ защитника ин-
тересов России. В ходе кампании 
он сделал акцент на открытость 
(к примеру, в 2012 году он опу-
бликовал семь статей в разных 
изданиях).

В период с 2004 по 2008 год 
президент сумел создать для себя 
образ «чудотворца»: он принял 
несколько запоминающихся ре-
шений. Так, он добился стаби-

лизации ситуации на Северном 
Кавказе и назначения Сочи сто-
лицей Олимпийских игр-2014, а 
также отменил губернаторские 
выборы, говорится в докладе.

Этот образ похож на его имидж 
в 2000–2004 годах: тогда Путин 
выступил в образе «защитни-
ка». Основой этого образа ста-
ли его действия после терактов 
в московском метро и в Бесла-

не в 2004 году. До этого, в нача-
ле 2000-х, Путин использовал об-
раз «героя-победителя», который 
сумел справиться с кризисом 
1998 года и второй чеченской кам-
панией, полагают авторы доклада.

Сценарии кампании

 Авторы доклада назвали два сце-
нария президентской кампании 
Путина: референдумный и сцена-
рий тестирования молодых поли-
тиков от парламентских и непар-
ламентских партий.

Первый из них возможен в том 
случае, если оппонентами прези-
дента станут прежние участники 
выборов  — лидеры парламент-
ских и непарламентских партий. 
Представитель «Яблока» Григо-
рий Явлинский заявил о том, что 
будет баллотироваться, еще в сен-
тябре 2016 года, а Владимир Жи-
риновский пообещал, что ЛДПР 
выдвинет своего кандидата в 
декабре 2017 года, скорее всего, 
этим кандидатом будет сам пар-
тийный вождь.

Минченко охарактеризовал 
повестку первого варианта сце-
нария так — «давайте поблагода-
рим президента за то, что он хо-
рошо работает». «Мне этот сце-
нарий кажется достаточно уязви-
мым. Потому что любые выборы 
не про прошлое, а про будущее. 
А если про будущее, тогда пре-
зидент должен предлагать или 
новую повестку, или новую ко-
манду, или новые идеи», — по-
яснил он.

Второй вариант, по мнению 
политолога, более вероятен. «По-
скольку образ Путина сейчас на 
пике, он такой «правитель-му-
дрец», ему, кроме как с Махат-
ма Ганди, поговорить не с кем, 
но, к сожалению, он уже недо-
ступен. Соответственно, следую-
щий вариант развития этого об-
раза — это «правитель-учитель», 
который учит команду (и не обя-
зательно личную)»,  — пояснил 
Минченко.

По мнению политолога Игоря 
Бунина, появление «новой коман-
ды» молодых политиков не явля-
ется вероятным. «Вот проблема: 
из кого будут состоять оппоненты 
Путина. Мы понимаем, что всех 
оппонентов формирует власть, а 
не сами они появляются из ниот-
куда», — пояснил он.

При этом выдвижение самого 
сильного, по мнению политолога, 
из оппозиционных кандидатов, 
Алексея Навального, если и про-
изойдет, то будет сопровождать-
ся расколом «в самом «Политбю-
ро». Поэтому эксперт считает его 
не очень возможным.

С ним согласен политолог Ни-
колай Миронов: по его словам, 
выдвижение сильных кандида-
тов от оппозиции маловероятно, 
потому что «оппозиция купиро-
вана».

Отставка правительства

Эксперты напомнили: перед каж-
дыми президентскими выборами 
с 2004 года правительство отправ-
лялось в отставку — реальную или 
объявленную. Нынешнюю отстав-
ку и назначение премьер-мини-
стра можно ожидать либо в мае 
2017-го, либо в конце лета, либо 
в январе 2018 года.

По мнению Минченко, наме-
ки на это есть: «Вот [пресс-се-
кретарь Путина Дмитрий] Пе-
сков говорит: «А я не знаю, где 
[премьер Дмитрий] Медведев, 
вон, [пресс-секретаря Медведе-
ва Наталью] Тимакову спросите». 

Политолог Миронов самым вероятным 

из названных Минченко претендентов 

на пост премьера назвал Трутнева. 

«Сейчас власти нужен премьер без 

креативности, серьезный технократ, 

который научит правительство работать, 

и это — Трутнев, он больше всего 

подходит на роль», — отметил эксперт
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Политологи «Минченко Консалтинг» считают, что в президентской гонке Владимир Путин выберет 
для себя образ «правителя-мудреца» и «собирателя земель русских». В этом случае, вероятнее всего, 
кампания будет привязана к истории с присоединением Крыма



27 марта 2017 года
Понедельник

No 52 (2549)
      Н О В О С Т И       7Выборы.

Мнение о последствиях гибели Вороненкова

Каким будет политическое 
эхо от убийства 
Вороненкова

Убийцам Вороненкова 
удалось почти невозмож-
ное — еще больше испор-
тить украинско-российские 
отношения.

Убийство Дениса Вороненкова 
мгновенно обросло таким ко-
личеством версий и толкований, 
что любое заявление по этой 
теме воспринимается с огром-
ным скепсисом. Украинские 
блогеры и СМИ приходят к поч-
ти единодушному выводу, будто 
злодеяние совершено спецслуж-
бами России, в Москве же вся-
чески убеждают общественное 
мнение в «провокации СБУ».

Кому выгодно?

Если буквально следовать прин-
ципу древнеримского правосу-
дия — cui prodest? (кому выгод-
но?), не включить Россию в круг 
подозреваемых, конечно же, 
невозможно. «Перебежчик» дал 
показания и готовился высту-
пить в суде по обвинению Вик-
тора Януковича в государствен-
ной измене — естественно, речь 
шла бы о России. Он утверждал, 
что многое может рассказать о 
темных делах российских сило-
виков, вплоть до участия офице-
ров ФСБ в контрабанде мебели, 
известной как «дело «Трех ки-
тов». Наконец, будучи связан-
ным со спецслужбами, он стал 
для них предателем. Мотивов 
хоть отбавляй!

А вот украинским властям 
Вороненков был нужен живым. 
И он вовсе не был «отработан-
ным материалом», как поспеши-
ли заявить некоторые полити-
ки в Москве. Да, его показания 
задокументированы, но вряд 
ли покойный открыл страшные 
тайны отношений Кремля и Яну-
ковича — «простых» депутатов 
не приглашают на сверхсекрет-
ные совещания государственной 
важности. Он был ценен имен-
но как свидетель обвинения в 
зале суда: статус его показаний в 
процессе оказался бы куда выше, 
чем тех сведений, которые запи-
сали следователи.

Искать «украинский след» 
данного преступления  — дело 
бесперспективное. О каких-ли-
бо контактах (тем паче конфлик-
тах) Вороненкова в Украине ни-
чего не известно. Пресловутых 
«радикалов» он не интересовал, 
поскольку не был знаменит яр-
кими антиукраинскими дей-
ствиями, разве что голосовал в 
Госдуме, «как все». В начале года 
в соцсетях поворчали было, за-
чем, мол, ему дали гражданство, 
но узнав, что это произошло на 
общих основаниях — предки Во-
роненкова оказались выходца-
ми из Украины, — быстро успо-
коились.

Человек 
с непредсказуемым 
прошлым

Впрочем, на этом все очевид-
ное и заканчивается. Признание 
«российского следа» как един-
ственного правдоподобного во-
все не доказывает причастности 
политического руководства РФ. 
За свои 45 лет Денис Вороненков 
сумел создать в России огромное 
количество непрозрачных кон-
тактов и связей. Начать с того, 
что до конца не понятно, в ка-
ких именно структурах служил 
(или имел к ним отношение) по-
койный.

Сам Вороненков еще в Рос-
сии утверждал, что воевал в 
Афганистане, никак не поясняя 
того факта, что к моменту вы-
вода советских войск оттуда не 
успел достичь совершеннолетия. 
К теме былых военных заслуг 
он возвращался и в последние 
дни своей жизни. В интервью 
украинскому сетевому изда-
нию «Гордон», опубликованном 
в день убийства, бывший депу-
тат говорит: «Я первоклассно во-
евал, но это было 30 лет назад. 
Военную жизнь знаю не пона-
слышке». И еще: «Я бывал в ме-
стах боевых действий, отвечал за 
120 человек. И у меня не было ни 
одной потери». Трудно понять, 
где и с кем «первоклассно» вое-
вал 30 лет назад 15-летний вос-
питанник суворовского учили-
ща, когда и где он командовал 
достаточно крупным подразде-
лением.

Еще сложнее распутать клу-
бок связей Дениса Вороненко-
ва с чиновниками, бизнесме-
нами, правоохранителями, «ре-
шалами». В сообщениях СМИ 
за последние 17 лет он то под-
следственный, то уже сам сле-
дователь, то публично дерет-
ся с бывшим сотрудником ФСБ, 
то вместе с этим сотрудником 
выслушивает хлесткие обвине-
ния в преступлениях от жен-
щины-предпринимателя. Мож-
но только догадываться, кто же 

действительно считал его пре-
дателем и от кого он на самом 
деле уехал в Украину.

Город 
повышенного риска

Каковы бы ни были истинные 
мотивы заказчиков, убийство 
оказалось однозначно полити-
ческим. Похоже, убийцам Во-
роненкова удалось почти не-
возможное  — еще больше ис-
портить украинско-российские 
отношения. Реакция Петра По-
рошенко, который сразу же по-
сле убийства поспешил назвать 
его «актом государственного 

терроризма со стороны России», 
выглядела непривычно эмоцио-
нальной и спонтанной. На фоне 
перекрытого грузового сообще-
ния с неподконтрольными Кие-
ву районами Донбасса и санкций 
против «дочек» российских гос-
банков создается ощущение, что 
и без того узкое окно возможно-
стей диалога (хотя бы в рамках 
минских соглашений или «нор-
мандского формата») стреми-
тельно схлопывается.

Закрывается и «калитка» для 
будущих статусных политэми-
грантов, притока которых ожи-
дали в Киеве. Вряд ли кто-то из 
попавших в опалу российских 
депутатов, заметных чиновни-
ков или силовиков теперь ре-
шится не только давать в укра-
инской столице показания про-
тив своего недавнего руковод-
ства, но и вообще задерживаться 
там больше, чем на пару дней. 
Хотя их безопасность и в других 
европейских столицах не кажет-
ся гарантированной, Киев, ско-
рее всего, будет восприниматься 
как место повышенного риска. 
И достижение именно такого ре-
зультата считают истинной це-
лью убийц украинские сторон-
ники версии «показательной 
казни».

Реакция Запада на смерть Во-
роненкова пока с трудом подда-
ется прогнозированию. Станут 
ли выстрелы на бульваре Шев-

ченко основанием для ужесточе-
ния позиции в отношении Рос-
сии или европейские и амери-
канские политики всего лишь 
пожелают Украине побыстрее 
провести расследование и нака-
зать виновных? После теракта у 
входа в британский парламент 
убийство в далеком Киеве быв-
шего депутата с неоднозначной 
репутацией может выглядеть 
на Западе не самой актуальной 
проблемой.

Силовики 
на распутье

Во внутренней политике Укра-
ины гибель ее новоиспеченно-
го гражданина тоже может сы-
грать заметную роль. Прежде 
всего следует ожидать серьезных 
разборов в руководстве силовых 
структур. Закрепление имиджа 
страны как места небезопасного 
для оппозиционеров из соседних 
государств — серьезный прокол 
спецслужб. Но и у них накопи-
лось немало встречных вопросов 
к обществу, которое в любом кон-
фликте правоохранителей с лю-
быми активистами непременно 
становится на сторону активи-
стов. Кроме того, если руководи-
теля Службы безопасности Укра-
ины Василия Грицака президент 
может просто уволить своим ре-
шением, то министр внутренних 
дел Арсен Аваков — фигура по-
литическая и его отставка может 
спровоцировать полноценный 
парламентский кризис.

Силовики могут выйти из 
этой ситуации и победителями, 
если сумеют подтолкнуть пре-
зидента к решению о фактиче-
ском предоставлении им рас-
ширенных полномочий. А это, 
в свою очередь, может всерьез 
поколебать шаткий баланс как 
между разными политически-
ми силами, так и между обще-
ством и властью. Относительная 
стабильность в Украине держит-
ся на здравом смысле, но не вы-
йти за его пределы порой очень 
трудно.

Пока же объявлено о предо-
ставлении усиленной государ-
ственной охраны еще двум де-
путатам Госдумы предыдущего 
созыва, находящимся в Украи-
не, — Илье Пономареву и Марии 
Максаковой, вдове погибшего 
Вороненкова. Примчавшись на 
место убийства, она потеряла со-
знание. И дала повод задумать-
ся, что, помимо политических 
последствий, это преступле-
ние привело к обыкновенной и 
страшной в своей обыкновенно-
сти человеческой трагедии.

«Признание «российского следа» 

как единственного правдоподобного 

вовсе не доказывает причастности 

политического руководства РФ. 

За свои 45 лет Денис Вороненков сумел 

создать в России огромное количество 

непрозрачных контактов 

и связей»

М Н Е Н И Е

Георгий Чижов,
руководитель украинского 
бюро Центра политических 
технологий
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Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Это знаки, что правительство мо-
гут и отставить, что не все у него 
гладко», — пояснил РБК эксперт.

Кандидатура на пост пре-
мьер-министра в этом случае бу-
дет напрямую зависеть от того, 
какой сценарий Кремль выберет 
для нового президентского срока 
Путина. Минченко рассказал РБК, 
что видит «четыре базовых сце-
нария»: «модель первая — ставка 
на крупный частный бизнес, вто-
рая — ставка на госкорпорации, 
третья — распределительная бю-
рократическая экономика, госу-
дарство само распределяет ре-
сурсы между участниками с по-
мощью хитрых «дорожных карт» 
и KPI». В этом случае президента 
будут активно поддерживать те, 
кто эти ресурсы получит, отметил 
политолог.

Четвертой моделью, по словам 
Минченко, является «стратегия 
ускоренного развития со став-
кой на перезапуск приоритет-
ных инфраструктурных проек-
тов». «Под каждую из этих страте-
гий есть фамилии: ставка на круп-
ный бизнес — Медведев, ставка на 
распределительную экономику — 
[мэр Москвы Сергей] Собянин, на 
госкорпорации — кто-то от [ген-
директора «Ростеха» Сергея] Че-
мезова или от [главы «Роснефти» 
Игоря] Сечина, инфраструктур-
ные проекты — кто-то типа [пол-
преда Юрия] Трутнева, ускорен-
ное технократическое развитие — 
[экс-министр Алексей] Кудрин».

Но этими фамилиями список 
претендентов на кресло главы 
правительства не ограничивает-
ся, добавил Минченко.

Политолог Миронов самым ве-
роятным из названных Минченко 
претендентов на пост премьера 
назвал Трутнева. «Сейчас власти 
нужен премьер без креативно-
сти, серьезный технократ, кото-
рый научит правительство рабо-
тать, и это — Трутнев, он больше 
всего подходит на роль», — отме-
тил эксперт. По словам Мироно-
ва, Медведев «неплохо справлял-
ся со своими обязанностями», но 
его замена — вопрос практически 
решенный, потому что у нового 
президентского срока «должны 
выйти на первый план и новые 
лица».

Внешняя угроза

Какой бы сценарий нового пре-
зидентского срока ни выбрал 
Кремль, сильнейшее влияние на 
него будет оказывать внешняя по-
вестка, сообщается в докладе. Как 
объяснил Минченко, «попытка 
переворота в Белоруссии, к при-
меру, или резкое ухудшение отно-
шений с Америкой очень сильно 
повлияют на повестку президент-
ской работы, а если это произой-
дет до выборов — то и на повестку 
кампании». Также очень большое 
влияние на президентскую гон-
ку окажут президентские выборы 
во Франции и парламентские — 
в Германии в 2017 году, считает 
эксперт. 
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Помощник президента Игорь Щеголев — о развитии Рунета

«Весь наш интернет уязвим 
к внешнему воздействию»

Эти учения, говорит помощ-
ник президента Игорь Щеголев, 
показали уязвимость российского 
интернета. Перед профильными 
ведомствами была поставлена за-
дача  — предложить меры по защи-
те от внешних угроз.

Спустя два года, в ноябре 
2016  года, Минкомсвязь пред-
ставила предложения, суть кото-
рых   — обеспечить функциони-
рование интернета внутри стра-
ны в случае отключения России от 
Сети. А еще через месяц, в декабре 
2016 года, правительство внесло в 
Госдуму законопроект  «О безопас-
ности критической информацион-
ной инфраструктуры РФ», разра-
ботанный ФСБ. Документ, в част-
ности, предусматривает создание 
реестра значимых объектов кри-
тической информационной ин-
фраструктуры и введение уголов-
ной ответственности за киберата-
ки на них.

Что угрожает миру и стабильно-
сти в Рунете и какие ограничения 
ждут в связи с этим его пользова-
телей, Игорь Щеголев рассказал в 
интервью РБК.

«Отключать страну 
от интернета в целом 
задачи нет»

— Угроза для Рунета действи-
тельно существует и требуются 
особые меры защиты?
— Были учения, они показали на 
техническом уровне, что она суще-
ствует. Угроза не гипотетическая, 
она практическая. Это показывают 
и события последних лет, когда це-
лые страны внезапно на несколько 
дней отключались от интернета. 
Был случай Северной Кореи, был 
случай Сирии. Есть материалы, 
подтверждающие, что по меньшей 
мере в одном из этих случаев это 
было результатом целенаправлен-
ного воздействия. Пересмотрите 
фильм «Сноуден», если хотите по-
нять, как это делается. Мы слиш-
ком большая страна и экономика, 
чтобы позволить себе жить с этой 
угрозой.
— Специалисты говорят, что сде-
лать интернет полностью авто-
номным в какой-то стране не-
возможно.
— У нас нет задачи сделать так, что-
бы интернет был автономен, чтобы 
мы были отключены от внешнего 
мира. В случае целенаправленно-
го внешнего воздействия, которое 
не будет бесконечным, а будет 
длиться какое-то время, внутри 
страны наш интернет должен со-
хранять работоспособность. Такая 
задача стоит. А отключать страну 
от интернета в целом и чтобы все 
происходило только у нас внутри, 
задачи нет.
— Эта задача актуальна вне за-
висимости от того, что происхо-
дит во внешней политике?

— Речь идет о том, как устроен 
интернет, именно поэтому Россия 
предлагает сделать систему управ-
ления интернетом более прозрач-
ной. Если будет некий международ-
ный документ, юридически обязы-
вающий, который даст нам гаран-
тии от подобного рода действий 
и который будет налагать некие 
санкции на тех, кто эти действия 
инициирует, то нам будет жить 
спокойнее. Тогда, может быть, нам 
и не понадобится на инженерном 
уровне себя защищать. Но с нами 
не хотят разговаривать об этом, нам 
говорят: «Вы  — правительство, вы 
ничего не понимаете в интернете, 
поэтому ваше место десятое. У нас 
есть набор экспертов, междуна-
родных светил, они будут решать 
судьбу международного интерне-
та, так называемое многостороннее 
сообщество».

Нас это не устраивает. Мы дол-
гое время вели дискуссию на меж-
дународном уровне, говорили, пе-
ред тем как инициировать внесе-
ние подобного рода инициатив, 
продолжаем настаивать: «Давайте 
все-таки определим, что интернет 
перестал быть изобретением, кото-
рое может быть собственностью од-
ной страны».
— Вы имеете в виду реформу 
ICANN  — корпорации по управ-
лению доменными именами и 
IP-адресами всего мира? Вас не 
устраивает, что от управления 
ICANN отстранили Министер-

ство торговли США и с 1 октя-
бря 2016 года функции коорди-
нации перешли к некоммерче-
ской корпорации по обеспече-
нию общественных интересов?
— Нам говорят, что судьбу интер-
нета теперь будет решать некая 
автономная организация, которая 
зарегистрирована в Калифорнии 
и живет по законам Соединенных 
Штатов Америки, а решения в ней 
принимают директора. Они, ко-
нечно, светила, может быть, очень 
умные люди. Но по «счастливому» 
стечению обстоятельств это пред-

ставители США, Канады, Новой 
Зеландии и Австралии.

То, как реформа была прове-
дена, точно ситуацию не улучши-
ло. До этого хотя бы можно было 
предъявить претензии правитель-
ству США, если что-то происходи-
ло. А сейчас это некая автономная 
или некоммерческая организация, 
которая просто работает по аме-
риканскому праву. И американ-
ские чиновники могут сказать: 
«Мы здесь ни при чем. Идите в суд 
в Калифорнии и судитесь с этими 
ребятами».

—Те, кто выступают за независи-
мое управление ICANN, считают, 
что правительства не должны 
влиять на принятие решений…
— Давайте разберемся на примере 
телефонной связи. Больше 150 лет 
телефонная связь в мире регули-
руется Международным союзом 
электросвязи, который сейчас на-
ходится под эгидой ООН. Эта ор-
ганизация возникла за 80 лет до 
ООН. И телефонная связь во всем 
мире работает, несмотря на то что 
на правительственном уровне со-
гласовывается то, как ее развивать. 
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Работа с большими данными

В начале ноября 
2016 года глава Роском-
надзора Александр Жа-
ров заявил, что рабочая 
группа по вопросам 
развития интернета 
при администрации 
президента начала раз-
работку законопроекта, 
регулирующего работу 
с большими пользова-
тельскими данными. 
Четкого определения 
этого понятия пока не 
существует. Как объ-
яснял представитель 

рабочей группы, это все 
данные о пользователе, 
которые собирают ин-
формационные системы 
и устройства, в том чис-
ле профили пользовате-
лей на интернет-ресур-
сах. По мнению главы 
Роскомнадзора, к этой 
категории данных мож-
но отнести практически 
всю информацию о 
геолокации, биометрии, 
а также о пользователь-
ском поведении на раз-
личных сайтах. «Все это 

является предметом 
анализа транснацио-
нальных интернет-ком-
паний и, очевидно, 
требует регулирования, 
как сейчас работает 
закон «О персональных 
данных»,  — говорил Жа-
ров. Под персональны-
ми данными понимают 
любую информацию, 
которую можно соот-
нести с конкретным 
физическим лицом. 
Оборот таких данных 
регулируется в России с 

2007 года. В частности, 
с 1 сентября 2015 года 
закон требует хранить 
обработанные персо-
нальные данные росси-
ян на территории Рос-
сии. Операторы связи 
и интернет-компании, в 
свою очередь, опериру-
ют понятием «большие 
данные», или big data, 
под которыми понима-
ется анализ больших 
объемов обезличенной 
информации о пользо-
вателях.
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«Большинство законов, которые регулируют 

отношения в интернете, воспринимались 

сообществом и участниками рынка очень 

настороженно. И, как показывает практика, ничего 

трагичного не происходит, после того как законы 

заработали»

Поэтому возможное негативное 
влияние правительств  — это сла-
бый аргумент.

Между прочим, многие предста-
вители американских интеллекту-
альных и политических кругов при-
знают, что существующая модель 
эффективна, но нелегитимна. Это 
не мои слова, это сказал Джозеф 
Най, автор термина «мягкая сила», 
который работал в Госдепартамен-
те и Министерстве обороны США, а 
сейчас входит в разного рода про-
американские неправительствен-
ные организации по управлению 
интернетом. Мы настаиваем на 
том, что роль правительств должна 
быть четко прописана и что она не 
может быть просто совещательной.
— Значит, Россия будет доби-
ваться изменений в управле-
нии ICANN?
— Мы считаем, что должны продол-
жать дискуссию, договариваться. 
Нелегитимность никуда не денется, 
все время будут возникать вопро-
сы: как управляется интернет, что 
с ним происходит? Страны будут 
вынуждены искать технические и 
юридические решения, которые их 
в этой ситуации защищают. Одно 
из таких решений  — это законо-
проект о российском сегменте сети 
«Интернет».
— Вы имеете в виду проект из-
менений закона «О связи», под-
готовленный Минкомсвязи в 
ноябре 2016 года и фактически 
предполагающий создание в 
России автономного интерне-
та? Как это поможет в диалоге 
об управлении ICANN?
— Это инструмент по обеспечению 
нашей безопасности. Зарубежные 
коллеги будут понимать, что в мире 
идут процессы, которые, может 
быть, заставят их задуматься над 
тем, чтобы все-таки провести на-
стоящую реформу международного 
управления интернетом.
— В конце декабря в Госдуму 
были внесены предложения от 
ФСБ, которые предполагают уго-
ловную ответственность за ки-
бератаки на объекты так назы-
ваемой критической информа-
ционной инфраструктуры. Нет 
ли здесь избыточности в защи-
те Рунета?
— Эти законопроекты друг друга 
дополняют. Критическая инфра-
структура  — это не новое понятие, 
не мы его вводим, оно существует 
в мире, в ряде стран уже приняты 
законы, которые определяют по-
литику государства по отношению 

к такой инфраструктуре. Конечно 
же, она должна быть защищена, по-
тому что в случае ее отказа могут 
перестать функционировать целые 
отрасли экономики, системы госу-
дарственного управления.

В том, что касается российско-
го сегмента сети «Интернет», он в 
целом уязвим. Отдельные его эле-
менты будут представлять собой 
часть критической инфраструкту-
ры, но в целом весь наш интернет, 
и критическая, и некритическая 
инфраструктура уязвимы по отно-
шению к внешнему воздействию, 
целенаправленному или случайно-
му. Уязвимость была подтверждена. 
После этого была поставлена зада-
ча, в частности, перед Минкомсвя-
зи  — предложить меры, как наш 
российский сегмент интернета за-
щитить. На это и направлен их за-
конопроект.

«Просто в диалоге 
убедить крупнейшие 
интернет-компании 
не получается»

— Сейчас обсуждаются измене-
ния еще в один закон, вызвав-
ший много споров в отрасли,  — 
так называемый пакет Яровой, 
по которому операторы связи 
и интернет-площадки должны 
хранить записи аудиозвонков и 
содержание переписки. Что, по 
вашему мнению, в нем нужно 
поменять?
— Большинство законов, которые 
регулируют отношения в интерне-
те, воспринимались сообществом 
и участниками рынка очень на-
стороженно. И, как показывает 
практика, ничего трагичного не 
происходит, после того как законы 
заработали.

Что касается так называемого 
закона Яровой, то не нужно забы-
вать, что он направлен на защи-
ту от терроризма. И многое будет 
зависеть от того, как он будет реа-
лизовываться, от тех подзаконных 
актов, которые будут приниматься 
правительством. Если будут мини-
мизированы объемы хранения тра-
фика, исключено дублирование тех 
сведений, которые будут накапли-
ваться в разных системах, то его ис-
полнение отрасли вполне под силу.
— Отраслевые рабочие группы, 
которые вы курируете, обсуж-
дают оптимизацию положений 
этого закона?
— Напрямую  — нет. Но в том, что 
касается в целом подхода к рабо-

те с большими пользовательскими 
данными  — как она должна быть 
выстроена, по каким принципам 
проходить,  — такая работа ведет-
ся. И косвенно это может повлиять 
в том числе и на способы реализа-
ции «закона Яровой».
— Можете пояснить?
— Пока нет окончательного реше-
ния, мы еще не договорились, но эта 
проблема была поставлена в рамках 
нашей рабочей группы (при адми-
нистрации президента, созданной 
в декабре 2015 года.  — РБК)  — от-
носительно больших пользователь-
ских данных. Нужно понять, как го-
сударство будет их защищать, какие 
механизмы будут для этого приме-
няться, какие данные допустимо 
накапливать, каким образом это 
делать. По мере того как мы будем 
находить ответы на эти вопросы, 
можем продвинуться и в способах 
реализации «закона Яровой».
— Законопроект о регулирова-
нии больших пользовательских 
данных должен появиться до 
конца весны. Предполагается, 
что в том же документе может 
быть прописано ограничение 
скорости доступа к сайтам ком-
паний, которые нарушают рос-
сийские законы. Например, его 
можно будет применить к ком-
пании Google, которая не ис-
полняет предписание россий-
ской ФАС об устранении нару-
шений закона «О конкуренции». 
ФАС требует, чтобы Google раз-
решила предустановку сервисов 
других компаний в устройствах, 
работающих под управлением 
операционной системы Android.

— Нет, это разные понятия  — регу-
лирование больших пользователь-
ских данных и ограничение ско-
рости доступа. Эти направления 
никак друг с другом не связаны.
— Но идея ограничения скоро-
сти доступа к отдельным сай-
там действительно обсуждает-
ся? Вы участвуете в дискуссиях?
— Предпочел бы обсуждать саму 
идею. Она мне кажется вполне 
здравой. Пока ни одна страна в 
мире не нашла адекватных спо-
собов быстрого и эффективного 
диалога с крупнейшими интер-
нет-компаниями. Безусловно, у 
нас ведется поиск инструментов, 
как их убедить исполнять россий-
ское законодательство, решения 
наших государственных органов и 
судов. Просто в диалоге убедить их 
не получается. Полная блокиров-
ка  — это слишком радикальный 
способ. Если в качестве одной из 
мер будет признано возможным и 
целесообразным замедление тра-
фика, то это, может быть, отрезвит 
мировых гигантов, которые вся-
чески стремятся злоупотреблять 
своим монопольным положени-
ем на нашем рынке и не спешат 
исполнять решения российских 
властей.

— Замедление доступа к сайту в 
любом случае будет негативно 
отражаться на пользователях.
— Скорее на сервисах. У пользо-
вателей будет возможность рабо-
тать с аналогичными сервисами 
российских компаний.

«У пользователя должно 
появиться больше 
возможностей влиять 
на судьбу тех данных, 
которые о нем получены»

— Вернемся к большим пользо-
вательским данным. Когда мо-
жет быть подготовлен соответ-
ствующий законопроект?
— Мы непосредственно подготов-
кой этого документа не занимаем-
ся, мы обсуждаем идеи. Надеюсь, в 
течение этого года идеи будут 
сформулированы, а дальше станет 
понятен график работы с возмож-
ным законопроектом. Пока про-
гнозов нет.
— Какие идеи обсуждаются? 
Есть предположение, что регу-
лирование больших пользова-
тельских данных будет продол-
жением уже существующего ре-
гулирования персональных дан-
ных россиян. Это так?
— Вполне возможно, что так и 
получится. С развитием промыш-
ленного интернета и интернета 
вещей объем данных, по которым 
можно будет однозначно вычис-
лить человека, с которым эти дан-
ные связаны, будет увеличиваться. 
И не всегда эти данные могут быть 
квалифицированы напрямую как 
персональные. Уже сейчас есть яв-

ления, которые находятся на грани, 
в серой зоне, просто пока эта зона 
не отрегулирована. Когда, напри-
мер, операторы связи передают 
данные об абонентах банкам и дру-
гим компаниям. Строго говоря, они 
собирают данные о пользователях, 
которые прямо не прописаны в 
законе о персональных данных. 
Но они явно были собраны не в тех 
целях, на которые давал согласие 
абонент. Как с этим быть?
— Вы считаете, что это надо за-
претить?
— Нет, мы не хотим запретить. Хо-
тим, чтобы у пользователя появи-
лось больше возможностей влиять 
на судьбу тех данных, которые о 
нем получены. Раз уж такие дан-
ные могут начать влиять на судьбу 
хозяина.
— Пользователи всегда выступа-
ют против всего, а для компаний 
продажа пользовательских дан-
ных  — это способ заработать в 
условиях, когда все остальные 
источники дохода падают.
— Мы не собираемся перекрывать 
источники доходов. Пользователи, 
когда подписывались под пользо-
вательскими соглашениями, по-
нимали, что их данные нужны для 
того-то и того-то. Но с течением 

времени их стали использовать 
по-другому. У людей должно быть 
понимание, что о них собирается и 
для каких целей это используется. 
Должна быть возможность сказать: 
«Для этого я готов такие-то данные 
предоставлять и готов, чтобы они 
таким образом использовались, а 
для этого не готов. Поэтому, будь-
те любезны, эти данные обо мне 
больше не используйте». Мы здесь 
опять-таки не пионеры. В Евро-
пейском союзе такое регулирова-
ние тоже вводится. Там не только 
обсуждаются подобного рода меры, 
но некоторые уже принимаются в 
рамках реформы телекоммуника-
ционного рынка и защиты персо-
нальных данных.

«Кто-то что-то 
подслушивает, 
подсматривает, 
расставляет какие-то 
сервера…»

— Помимо защиты непосред-
ственно Рунета постоянно воз-
никают инициативы по пере-
ходу на отечественное обору-
дование, программное обеспе-
чение, создание специального 
мессенджера для госслужащих... 
Это все действительно так необ-
ходимо? Или все это лоббизм с 
целью заработать на государ-
ственных заказах?
— Не вижу ничего плохого в том, что 
у нас есть компании, которые хотят 
продвигать свои продукты и зара-
батывать на этом деньги. В этом, 
по-моему, смысл той экономики, в 
условиях которой мы живем.

Мы регулярно получаем под-
тверждения, что наша телеком-
муникационная инфраструктура 
не в должной степени безопасна. 
Кто-то что-то подслушивает, по-
дсматривает, расставляет какие-то 
сервера, которые за кем-то сле-
дят, забирается к нам домой через 
смарт-телевизоры. И что, государ-
ство должно просто с этим сми-
риться? Мы видим, что значитель-
ную часть проблем можно устра-
нить только через импортозамеще-
ние. Хотя бы на тех направлениях, 
где это необходимо для государ-
ственной безопасности  — эконо-
мической, информационной, фи-
зической и так далее.
— Здесь вопрос целеполага-
ния государства. Оно заботится 
только о безопасности от внеш-
ней угрозы или может нести 
угрозу для своих граждан, чрез-
мерно внедряясь в телекомму-
никационные сети и нарушая 
границы приватности?
— То есть то, что американское 
или другое государство внедряет-
ся в наши сети и подсматривает за 
нашими гражданами, опасений не 
вызывает?
— Думаю, у многих граждан вы-
зывают больше опасений рос-
сийские спецслужбы. При этом 
предполагается, что от действий 
американских спецслужб защи-
тит правительство, а кто от рос-
сийских  — непонятно.
— Подобного рода вопросы задава-
лись, как мне кажется, не мне одно-
му, и ни в одном случае я не слышал, 
что кто-то в нашем государстве на-
мерен допускать злоупотребления 
со стороны наших спецслужб по 
отношению к нашим гражданам. 
Поэтому совершенно точно могу 
сказать, что то, о чем идет речь,  — 
это защита от внешних факторов. 

Кто такой Игорь Щеголев

Игорь Щеголев окон-
чил переводческий 
факультет Москов-
ского государствен-
ного института 
иностранных языков 
им. Мориса Тореза 
и факультет герма-
нистики Лейпциг-
ского университета. 
В 1988–1997 годах 
работал редактором, 
корреспондентом 
и заместителем 
главного редакто-
ра службы ново-
стей в агентстве 
ТАСС/ИТАР-ТАСС. 

В 1998 году начал 
работать в аппарате 
правительства и стал 
пресс-секретарем 
премьер-министра 
Евгения Примакова, 
а в 1999 году занял 
пост советника 
премьер-министра 
(сначала Сергея 
Степашина, впослед-
ствии  — Владимира 
Путина), после 
чего в 2000 году 
возглавил управле-
ние пресс-службы 
президента Вла-
димира Путина. 

В 2001–2008  годах 
Щеголев занимал 
пост руководителя 
протокола президен-
та. В 2008–2012 го-
дах  — пост министра 
связи и массовых 
коммуникаций. 
После избрания Вла-
димира Путина пре-
зидентом в 2012 году 
Игорь Щеголев был 
назначен помощ-
ником президента. 
В 2014 году подпал 
под санкции США и 
Канады в связи с со-
бытиями на Украине.
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Б И З Н Е С

ИННА СИДОРКОВА, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Российская частная компа-
ния «РСБ-Групп» размини-
ровала один из крупнейших 
цементных заводов в Ливии 
по просьбе его владельцев. 
Это подтвердили РБК в «РСБ-
Групп» и в ливийской армии. 
Контракт стоил около $10 млн, 
заявил РБК близкий к руко-
водству завода источник.

Кто попросил  

Владельцы ливийской частной 
цементной компании LCC попро-
сили специалистов из российской 
частной компании «РСБ-Групп» 
разминировать цементный за-
вод в Бенгази, так как российские 
саперы запросили меньшую сум-
му, чем другие игроки на рынке. 
Об  этом РБК рассказал глава 
«РСБ-Групп», бывший офицер 
ФСБ Олег Криницын. Компания, 
утверждает он, участвовала в 
разминировании по просьбе вла-
дельцев завода. Это подтвердил 
РБК и Моххамад Гунайем, меди-
асоветник из окружения коман-
дующего национальной армией 
Ливии Халифы Хафтара.

Сама LCC не разглашает назва-
ния компании, работавшей над 
разминированием завода. В ее со-
общении говорится только о том, 
что 22 августа 2016 года «груп-
па европейских специалистов, 
специализирующихся на обезвре-
живании боеприпасов всех ви-
дов», посетила цементный завод 
в Бенгази и разработала совмест-
но с саперным подразделением 
ливийской армии план работы по 
разминированию территории за-
вода». Однако тут же размещены 
фотографии стен завода, на кото-
рых фигурируют надписи, преду-
преждающие о наличии мин на 
объекте, а также название компа-
нии «РСБ-Групп» латиницей.

Криницын предоставил РБК 
фотографии, подтверждающие, 
что именно его компания зани-
малась работам и.

Ливийцы не справились

Цемент необходим Ливии, чтобы 
восстановить разрушенную тер-
рористами инфраструктуру. Его 
завозят из Туниса, он, по словам 
местных жителей, очень дорогой 
и хуже по качеству.

В апреле 2016 года Националь-
ная армия Ливии выбила экстре-
мистов ИГИЛ (организация за-
прещена в России) из района на 
юге Бенгази, где расположен ком-
плекс промышленных объектов 
цементного завода. После этого 
саперы ливийской армии присту-
пили к их разминированию. Од-
нако они не справились с задачей 
из-за отсутствия современного 
оборудования, рассказал РБК Гу-
найем. Закупить оборудование 
ливийцы, по его словам, не мо-
гут из-за введенных западными 
странами санкций в отношении 
ливийской армии, которая под-
держивает непризнанное ООН 
правительство в Тобруке.

Несколько ливийских саперов 
подорвались при разминирова-
нии, сообщили РБК ливийский 

медиасоветник и Криницын. По-
этому страховая компания LCC и 
настояла на привлечении ино-
странных специалистов, заклю-
чил  Гунайем.

Изначально разминировани-
ем хотела заниматься британская 
компания, объявив за работу по 
$50 за 1 кв. м, уточнил Криницын. 
Однако, по его словам, ливийцев 
такая цена не устроила, и они об-
ратились к российским специа-
листам. «Наша цена была, конеч-
но же, меньше в несколько раз. 
К тому же британцы долго тяну-
ли. Но так  как нужно было делать 
эту работу, вышли на нас с этим 
предложением», — рассказал гла-
ва «РСБ-Групп». 

Общая площадь разминиро-
ванных территорий  — 750 тыс. 
кв. м, утверждает источник с ли-
вийской стороны. То есть стои-
мость разминирования всей тер-
ритории британцами состави-
ла бы $37,5 млн. Россияне же по-
просили от $10 до $15 за 1 кв. м 
разминирования, и общая сто-
имость контракта колеблется от 
$7,5 млн до $11,2 млн, утверждает 

близкий к руководству завода 
источник РБК.

Число участников разминиро-
вания бенгазийского завода Кри-
ницын уточнять отказался. Обыч-
но в зависимости от задания в ра-
боте задействованы 10–15 чело-
век, сказал он.

Проведение таких работ ино-
странной компанией возможно 
только по согласованию с МВД 
страны, уточнил РБК Гунайем. Все 
юридические вопросы и вопросы 
безопасности взяли на себя заказ-
чики, заявил Криницын. Из-за рос-
сийских законодательных ограни-
чений по приобретению оружия в 
России и его вывозу за границу со-
трудники «РСБ-Групп» «легитим-
но получают» его уже в той стране, 
где проводится работа, сообщил он.

«Для этого нужно идти на кон-
такт с местными органами власти, 
которые выпишут лицензию или 
разрешение. Это в России можно 
выписывать по два месяца оружие 
и ожидать, что попросят какую-то 
мзду. Есть места, где все решает-
ся в течение дня», — пояснил Кри-
ницын.

Но конкретно в Ливии оружие 
«приобретать» не пришлось, про-
должил Криницын: «Мы его слу-
чайно нашли, боевики оставили — 
мы нашли».

Во время работы в Ливии у 
специалистов «РСБ-Групп» также 
была полноценная европейская 
страховка. «В нее входило то, что 
российские компании не предо-
ставляют: в случае гибели обеспе-
чен вывоз тела», — рассказал Кри-
ницын и добавил, что в Бенгази со-
трудникам его компании еще пред-
стоит работа: «Мы выполнили ее не 
до конца, там большой объем».

В государствах, чья армия не 
может обеспечить безопасность 
на территории страны, нередко 
обращаются за услугами частных 
военных структур, прокомменти-
ровал РБК военный эксперт Алек-
сандр Храмчихин. Несмотря на 
высокую стоимость услуг частни-
ков, работать с ними удобно, по-
скольку они имеют необходимый 
опыт, а потери при разминирова-
нии и выполнении других задач 
считаются «ничьими», заключил 
эксперт. 

В ливийской армии объяснили приглашение российской ЧВК

Разминируем. Недорого

Контракт.
Кредиты
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Кому принадлежит LCC

В апреле 2015 года 
инвестици-
онная группа 
Libya Holdings 
Group (LHG) со 
штаб-квартирой 
в Триполи объ-
явила о покупке 
контрольного 
пакета акций LCC. 
Сделка была про-
финансирована 
средствами инве-
стиционной группы 
LHG совместно с 
15 инвесторами из 

Саудовской Аравии 
и ОАЭ, чьи имена 
не разглашаются. 
Об этом сообщал 
Ахмад Бен Халим, 
исполнительный 
директор и осно-
ватель инвестици-
онной группы LHG. 
Сумма транзакции, 
по его словам, со-
ставила несколько 
десятков миллио-
нов долларов.
Ахмад Бен Халим, 
сын бывшего 

ливийского пре-
мьер-министра Му-
стафы Бен Халима, 
говорил, что над 
сделкой работали 
еще до того, как 
разгорелся второй 
виток гражданской 
войны в Ливии в 
мае 2014 года.

Что такое «РСБ-Групп»

Возникшая шесть лет 
назад «РСБ-Групп» по-
зиционирует себя как 
компания, оказывающая 
услуги военного консал-
тинга в зонах ведения 
боевых действий. В част-
ности, утверждает ее ос-
нователь, специалисты 
не принимают участия в 
боевых действиях, а за-
нимаются разминирова-
нием, сопровождением 
судов и охраной.
У организации два со-
става — постоянный 

(менеджеры, юристы, 
бухгалтерия) и перемен-
ный. В последний входят 
бывшие военные в воз-
расте от 25 до 45 лет с 
хорошей физической 
подготовкой и знанием 
иностранного языка. По-
стоянной тренировочной 
базы у команды нет. Пе-
ременный состав не пре-
вышает 20 человек и со-
бирается в тех случаях, 
когда появляется заказ. 
По словам Криницына, 
компанию не интересуют 

бывшие сотрудники МВД 
и МЧС. Работающий «в 
поле» состав — это быв-
шие пограничники ФСБ 
и спецназовцы, а также 
ветераны «Альфы», 
«Вымпела» и офицеры 
Рязанского десантного 
училища.
«РСБ-Групп» работает со 
странами с высокой кри-
минальной и террори-
стической активностью. 
В частности, речь идет о 
Египте, Колумбии, Китае 
и Ливии.

Криницын не стал 
говорить подробно о 
зарплате сотрудников 
компании, сказав лишь, 
что месячный оклад 
одного человека превы-
шает 250 тыс. руб. Мор-
ская экипировка одного 
бойца стоит около 50 
тыс. руб., экипировка 
для наземных операций 
на несколько тысяч 
дороже.
Единственный офис 
компании располагает-
ся в Москве.

Что такое LCC

Libyan Cement Company 
(LCC) — одна из крупнейших 
частных компаний по произ-
водству цемента в регионе. 
В LCC шесть производствен-
ных линий на трех заводах на 
востоке страны, два из кото-
рых находятся в городе Бен-
гази, в районе Эль-Хавари, и 
еще один — в 20 км от города 
Дерна. На компанию работа-
ли порядка 2,3 тыс. человек. 
Годовой объем производства 
цемента на трех заводах со-
ставлял порядка 2,2 млн т, 
что удовлетворяло треть по-
требности местного рынка 
цемента.



Хорватия спасает экономику 

от краха должника Сбербанка

Банкрот 
государственной 
важности
ОЛЕГ МАКАРОВ

Власти Хорватии подготови-
ли законопроект для защиты 
экономики от возможного 
банкротства крупнейшей част-
ной компании страны Agrokor. 
Ключевые кредиторы груп-
пы — Сбербанк и ВТБ.

Правительство Хорватии подгото-
вило законопроект, призванный 
обезопасить национальную эко-
номику от проблем Agrokor, круп-
нейшей компании в бывшей Югос-
лавии, которая обеспечивает 15% 
ВВП страны, сообщило хорватское 
издание Jutarnji List со ссылкой на 
высокопоставленные источники. 
В заметке не приведены параметры 
документа. Agrokor — крупнейший 
работодатель и владелец сельхоззе-
мель в стране с населением 4,2 млн 
человек, а также крупнейший про-
изводитель продуктов питания и 
пищевой ретейлер на Балканах. 
Правительство отказалось коммен-
тировать сообщение Jutarnji List. 
«Это частная компания, и мы дела-
ем все, что в наших силах, — заявил 
Reuters представитель хорватского 
правительства. — Мы находимся в 
непрерывном контакте с заинтере-
сованными сторонами».

Agrokor объединяет более 20 
компаний и входит в число си-
стемно значимых предприятий 
Хорватии. В штате группы с акти-
вами в Словении, Сербии, Боснии 
и Герцеговине и Венгрии состоят 
60 тыс. сотрудников. Годовая вы-
ручка Agrokor составляет €6,5 млрд 
($7 млрд). Проблемы Agrokor, чьи 
интересы простираются от мо-
роженого и минеральной воды 
до оливок и майонеза, — серьез-
ный повод для беспокойства ар-
мии поставщиков группы, пишет 
Bloomberg. Банкротство Agrokor 
может вызвать масштабный фи-
нансовый кризис, утверждает 
агентство.

Плачевное финансовое положе-
ние Agrokor — следствие падения 
прибыли из-за обострения конку-
ренции с ретейлерами-дискаунте-
рами и агрессивной стратегии ро-
ста. Группа приобретала обреме-
ненные долгами активы, для чего 
занимала на рынке облигаций, 
а также придерживалась риско-
ванной стратегии заимствования. 
Ситуация ухудшилась в январе, 
после того как Agrokor не смогла 
привлечь очередной синдициро-
ванный кредит, сославшись на не-
благоприятную конъюнктуру. В ре-
зультате держатели бондов компа-
нии начали их срочно сбрасывать. 
В итоге Сбербанку, чьи инвести-
ции в компанию уже превышали 
€1 млрд, пришлось спасать группу 
и выделять ей €300 млн ($323 млн) 
для расчета с поставщиками, пи-
сал  хорватский еженедельник 
Vecernji List.

«Все произошло очень бы-
стро, — сказал Bloomberg Лутц Рой-
мейер, управляющий в Landesbank 
Berlin Investment GmbH, в порт-
феле которого есть облигации 
Agrokor. — [Собственник концерна 
Ивица] Тодорич упустил несколь-
ко возможностей, чтобы поставить 
компанию на более прочную фи-
нансовую основу. Сбербанку при-
шлось вмешаться, чтобы сохра-
нить компанию».

Банк ВТБ — второй по величи-
не кредитор Agrokor, по данным 
Bloomberg. В ноябре австрийское 
подразделение банка согласовало 
перенос даты погашения по кре-
диту Agrokor объемом €340 млн, 
следует из материалов группы. 
Сбербанку и ВТБ принадлежит бо-
лее трети долга компании, следу-
ет из расчетов Bloomberg. В январе 
хорватское издание Hrvatska Danas 
сообщало, что Сбербанк может по-
лучить до 90% акций Agrokor, если 
группа не расплатится по долгам. 
Сейчас основателю концерна То-
доричу принадлежат 95% акций 
компании. В числе других креди-
торов Agrokor — банки BNP Paribas, 
Credit Suisse, Goldman Sachs и J.P. 
Morgan Securities.

В пятницу, 17 марта, Bloomberg 
со ссылкой на источники сообщил, 
что Сбербанк ведет переговоры с 
другими держателями долга о пе-
рестановках в руководстве Agrokor в 
обмен на рефинансирование и под-
держание непрерывной деятельно-
сти компании. «Мы рассмотрим со-
вместно с акционерами такую кон-
струкцию, которая не противоречит 
действующему законодательству и 
будет удовлетворять нашим требо-
ваниям и требованиям других ос-
новных кредиторов», — подтвер-
дил спустя день зампред правле-
ния Сбербанка Максим Полетаев. 
Основные кредиторы с помощью 
консультантов готовят план лик-
видности на три месяца, добавил 
он. По словам Полетаева, после ре-
шения вопроса с текущей ликвид-
ностью Сбербанк готов рассмо-
треть возможность долгосрочной 
реструктуризации долга Agrokor. 
«Мы не хотим управлять компани-
ей или стать ее собственником, и 
это не рассматривается», — заклю-
чил топ-менеджер, слова которого 
приводит Bloomberg.

«Мы не чувствуем себя в состо-
янии управлять крупнейшим ре-
тейлером на территории Восточ-
ной Европы. Это самое последнее, 
чего бы нам хотелось», — сказал 
21 марта президент Сбербанка Гер-
ман Греф (цитата по Reuters). «Мы 
продолжаем их поддерживать», — 
добавил он. Топ-менеджер опро-
верг сообщения о том, что Сбер-
банк хочет воспользоваться ситу-
ацией, чтобы «захватить» Agrokor, 
сказав, что те, кто так думает, ве-
роятно, «больны всевозможными 
маниями». 
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Регулятор

Минпромторг планирует снять налоги с добычи некоторых металлов

Редкоземельное обнуление
АЛЕНА РУССКИХ, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Минпромторг обсуждает 
с властями продление нулевой 
ставки по НДПИ на добычу 
олова и снятие налогового 
бремени с добычи редко-
земельных металлов. Для 
единственного в России про-
изводителя олова — компании 
«Русолово» это возможность 
завершить модернизацию 
своих ГОКов.

Минпромторг в материалах к кол-
легии, прошедшей 24 марта, сооб-
щил, что ведет работу по обну-
лению налога на добычу олова и 
руд редких и редкоземельных ме-
таллов.

«Ведется согласительная работа 
с заинтересованными федераль-
ными органами исполнительной 
власти», — говорится в справке, 
подготовленной Минпромторгом 
и имеющейся в распоряжении РБК.

НДПИ при производстве оло-
ва обнулили еще в 2013 году, что-
бы стимулировать выпуск этого 
металла, до сих пор не восстано-
вившийся до уровня 1980-х годов. 
В 2016 году «Русолово» (входит в 

«Селигдар», 40% которого принад-
лежит инвесткомпании «Русские 
фонды» Сергея Васильева) увели-
чил производство олова на 6,9%, до 
618 т. До 1990-х годов его выпуск 
достигал 18 тыс. т.  Сейчас до 90% 
олова Россия импортирует.

Заместитель гендиректора 
единственного производителя 
олова в России «Русолова» Вале-
рий Кузнецов сообщил РБК, что 
компания направила все необхо-
димые документы в правитель-
ство и очень надеется на положи-
тельное решение. «Мы очень рас-
считываем на продление нуле-
вой ставки по НДПИ, потому что 
наши заводы, модернизация кото-
рых продолжается, еще не вышли 
на стопроцентную загрузку и не 
генерируют достаточно средств, 
которые бы покрыли расходы на 
их развитие», — говорит он. Пока 
бóльшая часть инвестпрограммы 
осуществляется на деньги акцио-
неров, пояснил Кузнецов. По его 
словам, ГОКи компании выйдут в 
этом году на небольшую прибыль, 
а полностью их загрузить «Русоло-
во» сможет только в 2018–2019 го-
дах. «Русолово» в 2013 году взялось 
восстанавливать ГОКи в Хабаров-
ском крае и на Дальнем Востоке.

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С

НДПИ при производстве олова обнулили в 2013 году, чтобы стимулировать выпуск этого металла

ЦБ снизил ключевую ставку и допустил ее уменьшение в перспективе

Ставка на улучшение
«Инфляция замедляется бы-

стрее, чем прогнозировалось, 
продолжается снижение инфля-
ционных ожиданий и восстанов-
ление экономической активности. 
Инфляционные риски несколь-
ко снизились, но сохраняются на 
повышенном уровне. В этих ус-
ловиях при сохранении умерен-
но жесткой денежно-кредитной 
политики целевой уровень ин-
фляции в 4% будет достигнут до 
конца 2017 года и будет поддер-
живаться в дальнейшем», — гово-
рится в комментарии ЦБ по ито-
гам заседания. Регулятор будет 
оценивать дальнейшую динами-
ку инфляции и экономики относи-
тельно прогноза и допускает воз-
можность постепенного снижения 
ключевой ставки во втором-треть-
ем кварталах.

Снижая ставку, ЦБ также учи-
тывал неопределенность на рын-
ке нефти и заложил в свой про-
гноз падение цен на нее до $40 
за баррель к концу 2017 года и со-
хранение их вблизи этого уровня 
в дальнейшем. Вместе с тем регу-
лятор отмечает, что восстановле-
ние экономической активности 
после кризиса происходит бы-
стрее, чем ожидалось, а сама эко-
номика оказалась более устойчи-
вой к колебаниям внешнеэконо-
мической конъюнктуры. В связи с 
этим ЦБ улучшил прогноз по росту 
ВВП в 2017 году с 0,5–1 до 1–1,5% 

(в 2018–2019 годах рост составит 
1–2% вместо 1,5–2%, по предыду-
щим оценкам).

Рынки в «красном»

Рынки отреагировали на реше-
ние ЦБ небольшим снижением. К 
13:40 мск индекс ММВБ (ценовой, 
взвешенный по рыночной капи-
тализации композитный фондо-
вый индекс) сократился на 0,5%, 
до 2040,36 пункта. Индекс РТС 
(основной индикатор российско-
го фондового рынка) — на 0,1%, до 
1122,76 пункта.

Рубль к 13:40 мск слегка просел 
к доллару — на 0,4%, до 57,2 руб. 
К 16:45 мск он достиг минималь-
ного значения 56,93 руб., а затем 
начал расти и к 20:13 мск вырос до 
57,07 руб. (минус 0,6% к оконча-
нию предыдущего торгового дня).

Если в преддверии несколь-
ких предыдущих заседаний ры-
нок практически единодушно 
прогнозировал сохранение став-
ки, то в этот раз мнения участ-
ников о действиях регулятора 
по ставке разошлись. Из 19 бан-
ков, опрошенных РБК, сохране-
ния ставки ожидали чуть больше 
половины — 11, тогда как восемь 
прогнозировали понижение на 
0,25–0,5 п.п. Однако все собесед-
ники РБК ожидали, что риторика 
регулятора о будущей направлен-
ности денежно-кредитной поли-
тики смягчится. 

Политика «мелких шагов»

Банк России видит тренд на сниже-
ние ставки в среднесрочной пер-
спективе, подчеркнула Набиулли-
на на пресс-конференции. Но, по 
ее словам, регулятор будет действо-
вать аккуратно: понижение на 0,25 
п.п. может стать основным шагом в 
процессе изменения уровня ставки. 
«Я допускаю, что может быть и ре-
шение по 0,5 п.п., если факторы для 
этого сложатся. Но через некоторое 
время, скорее, наверное, будет бо-
лее таким привычным, нормаль-
ным 0,25», — сказала она.

Набиуллина отметила, что в ус-
ловиях сохраняющихся инфляци-
онных рисков ЦБ не может со всей 
определенностью говорить о пере-
ходе к циклу снижения ставки (по-
следовательное снижение почти на 
каждом заседании), но не исключа-
ет такого сценария, «если ситуация 
будет складываться достаточно по-
зитивно».

Экономисты и аналитики неод-
нозначно оценивают решение регу-
лятора. Макроаналитик Райффай-
зенбанка Станислав Мурашов го-
ворит, что понижение ставки стало 
для него неожиданностью. «До про-
шлой недели риторика ЦБ не пред-
полагала столь раннего снижения 
ключевой ставки. Приведенные ар-
гументы по итогам заседания мог-
ли бы говорить как в пользу сниже-
ния ставки, так и в пользу того, что-
бы оставить ее без изменения. Для 

нас они не снижают неопределен-
ности относительно будущих дей-
ствий регулятора», — сказал он РБК.

Экономист инвестиционной 
компании «Ренессанс Капитал» 
Олег Кузьмин, который тоже ожи-
дал сохранения ставки на уровне 
10%,   считает, что ЦБ принял ком-
промиссное решение. «Мы ждали 
снижения на 0,5 п.п. и больше не 
ранее апреля, но ЦБ снизил став-
ку раньше, хотя и на меньшую ве-
личину. Это в принципе оправдан-
но: ситуация вполне соответствует 
тому, что ставку можно было сни-
жать. Единственное, что непонятно, 
почему на 0,25 п.п.», — объяснил он.

Начальник Центра разработ-
ки стратегий Газпромбанка Егор 
Сусин, который ждал понижения 
ставки на 0,5 п.п., полагает, что ЦБ, 
снизив ее на меньшую величину, 
дал сигнал, что продолжит снижать 
ставку, но более умеренными тем-
пами и более равномерно. «Вероят-
но, снижение ставок на 0,25 п.п. бу-
дет происходить не только на квар-
тальных заседаниях, но и на проме-
жуточных», — уточняет он.

Похожего мнения по поводу 
дальнейших действий регулято-
ра придерживается и главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Ор-
лова. По ее словам, ЦБ, принимая 
во внимание названные им риски, 
будет следовать политике «мелких 
шагов», а именно понижать став-
ку по итогам каждого заседания на 
0,25 п.п. «Если эйфория на фондо-

вых рынках исчезнет, ФРС продол-
жит повышать ставку или цены на 
нефть продолжат падать, это огра-
ничит ЦБ в возможностях пониже-
ния ставки. И, с одной стороны, ЦБ 
будет демонстрировать, что ставка 
идет вниз, а в случае усугубления 
ситуации регулятор сможет остано-
вить ее движение», — отмечает она.

Само заседание Орлова назвала 
«очень важным». «Было очень мно-
го сомнений в том, какое решение 
примет регулятор. Если посмотреть 
на динамику инфляции в последние 
месяцы и сжатие кредитной актив-
ности — портфель кредитов юрлиц 
продолжает падать, создается впе-
чатление, что политика высоких 
ставок дала результат. Хотя у ЦБ и 
был вариант еще немного подо-
ждать и снизить ставку в апреле», — 
объясняет она. 

По мнению экономиста БКС 
Владимира Тихомирова, ЦБ к кон-
цу года доведет ставку до 8,5%, 
причем следующее понижение 
произойдет не ранее чем через 
четыре месяца — на заседании в 
конце июля. «Во-первых, весна и 
лето — традиционно сложные се-
зоны для рынка нефти, связанные 
с падением спроса и, соответствен-
но, снижением цен на нефтепро-
дукты. Это несет риски ослабления 
рубля к доллару и разгона инфля-
ции. Во-вторых, в июле повышают-
ся тарифы ЖКХ, что тоже стиму-
лирует инфляцию. Еще один мо-
мент — урожай: если в прошлом 
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Первый арктический консорциум

ПАО Сбербанк

Недавно подконтрольная 
Millhouse Романа Абрамовича 
компания «Северное олово» от-
казалась от разработки в Чукот-
ском автономном округе место-
рождения Пыркакай (крупней-
шее в России) и сдала лицензию 
государству, сообщал «Коммер-
сантъ». Компания решила, что 
этот проект нерентабелен при во-
латильных ценах на металл. Сей-
час тонна олова на Лондонской 
бирже металлов стоит $20,3 тыс., 
но в 2015 году цена снижалась до 
$13,6 тыс.

Несмотря на то что в августе 2016 
года президент России Владимир 
Путин поручил правительству до 
1 декабря 2016 года рассмотреть 
вопрос о снижении ставки НДПИ 
по редким и редкоземельным ме-
таллам, как сообщается на сайте 
президента, окончательного ре-
шения принято так и не было. 
Сейчас при добыче этих метал-
лов продолжает действовать став-
ка НДПИ 8%.

Редкоземельные металлы ис-
пользуются в стекольной и ке-

рамической промышленности, а 
также в электронике, в частности 
в производстве телевизоров, ком-
пьютерных мониторов и мобиль-
ных телефонов.

По словам эксперта журнала 
«Редкие земли» Сергея Махова, 
сейчас рынок редкоземельных 
металлов монополизирует Ки-
тай с долей около 90%. Он также 
является одним из крупнейших 
потребителей редких металлов. 
Высокий спрос на них также де-
монстрируют Япония, страны Ев-
росоюза, Великобритания и США.

Потребление редкоземельных 
металлов в России гораздо выше, 
чем производство. Последнее 
развито довольно слабо и пред-
ставлено всего тремя крупными 
предприятиями — Соликамским 
магниевым заводом, заводом 
«Акрона» в Новгороде и Гидроме-
таллургическим заводом в Став-
ропольском крае. При этом Рос-
сия находится на втором месте в 
мире по объему запасов — после 
Китая, отмечает эксперт.

Обнуление НДПИ на добычу 
редкоземельных металлов — это 
гигантский шанс для отрасли, 
считает Махов. Такая мера поло-
жительно скажется не только на 
импортозамещении, но и на экс-
портном ориентировании.

«Снижение НДПИ, если не бу-
дет никаких административных 
осложнений, позволит развивать 
производство крупным холдин-
гам, которые больше не будут 
опасаться колоссальных нало-
гов», — отметил Махов. 

Потребление 

редкоземельных 

металлов в России 

гораздо выше, чем 

производство

году он был богатым, то каким он 
будет в этом году, станет понятно 
ближе к лету», — объясняет он.

Экономика не ощутит

Опрошенные РБК эксперты схо-
дятся во мнении, что уровень 
0,25% слишком низок, чтобы ока-
зать существенное влияние на эко-
номику. По мнению главы Центра 
макроэкономических исследова-
ний Сбербанка Юлии Цепляевой 
и директора по анализу финан-
совых рынков и макроэкономи-
ки УК «Альфа-Капитал» Владими-
ра Брагина, ставка снижена недо-
статочно.

«Даже после понижения став-
ка в реальном выражении остает-
ся на уровнях выше 5%. Это озна-
чает сверхжесткую политику регу-
лятора в условиях низких темпов 
экономического роста. Текущего 
снижения ставки недостаточно, 
для того чтобы серьезно повлиять 
на ситуацию на денежном рын-
ке», — считает Цепляева.

Учитывая, что инфляция сни-
жается намного быстрее, чем про-
гнозировал ЦБ, можно было бы 
сильнее снизить ставку, полага-
ет Брагин. «На мой взгляд, те тем-
пы фактической инфляции, кото-
рые мы наблюдаем, и то, сколько 
осталось заседаний до конца года, 
показывают, что в принципе с та-
ким подходом ЦБ не угонится за 
потребностями рынка, если став-

ка останется слишком высокой. Я 
даже начинаю немного опасать-
ся дефляционного риска. Как бы 
фантастически сейчас не звучало, 
если инфляция будет замедляться 
слишком быстро, то излишне жест-
кая политика ЦБ, ориентирующая-
ся на оценки инфляционных ожи-
даний, может привести к тому, то 
она и вовсе станет отрицательной. 
Это означает, что в будущем став-
ку придется снижать сильнее, чем 
это закладывает сейчас рынок», — 
объясняет он.

По мнению Брагина, ЦБ, скорее 
всего, продолжит плавное сниже-
ние ставки, и если ориентировать-
ся на число оставшихся заседаний, 
то до конца года снижение ставок 
составит 1–1,5 п.п. «Но то, что ре-
шение по ставкам, по словам На-
биуллиной, может приниматься 
и не на опорных заседаниях, дает 
регулятору достаточно возможно-
стей для оперативного реагирова-
ния на изменения условий в эко-
номике», — добавил он.

Решение ЦБ скорее символи-
ческое: регулятор послал сигнал о 
том, что видит улучшения в эко-
номике и более уверенно оцени-
вает свои возможности по контро-
лю инфляции в этом году, счита-
ет Тихомиров из БКС. Фундамен-
тальный же эффект, с его точки 
зрения, будет нейтральным: «0,25 
п.п. серьезно картину не изменит 
ни для рубля, ни для инфляции, ни 
для стоимости кредитования». 
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Как изменить привычные игры, используя виртуальную реальность в гаджетах

Вторая жизнь в смартфоне

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Случайный визит в магазин 
игрушек вдохновил Михаи-
ла Семенкова на открытие 
детского, но при этом высоко-
технологичного бизнеса — он 
создает «оживающие» на-
стольные игры, пазлы и рас-
краски.

 Основатель компании Unibora Ми-
хаил Семенков считает, что интерес 
к IT-технологиям следует приви-
вать с детства. Новые игры на сты-
ке привычной полиграфической 
продукции и мобильных приложе-
ний помогают детям развиваться, 
а предпринимателям  — находить 
новые ниши.

Игра Pokemon Go, которая вы-
шла летом 2016 года и стала все-
мирно популярной, закрепила тех-
нологии дополненной реальности 
в числе модных мировых трендов. 
По прогнозам европейских экспер-
тов Digi-Capital, к 2020 году проник-
новение AR/VR-технологий (допол-
ненная и виртуальная реальности) в 
повседневную жизнь составит по-
рядка 80%.

Семенков нашел возможность 
использовать эти технологии уже 
сейчас.

«Живые» игрушки

Год назад Михаил Семенков увидел 
детскую книгу Disney с «оживающи-
ми» рисунками: наводишь на них 
смартфон  — и на экране появляется 
3D-изображение. «Живые» картин-
ки настолько увлекли Семенкова, 
что осенью 2016 года он продал свой 

интернет-магазин воздушных ша-
ров «Лилитоп», которым занимал-
ся последние шесть лет, заручился 
поддержкой трех партнеров и с 
головой окунулся в дополненную 
реальность.

К разработке предприниматель 
приступил в апреле 2016 года: го-
товил рисунки, программное обе-

спечение, которое их распозна-
ет и трансформирует в 3D-модель, 
встраивал технологию в мобиль-
ное приложение. В этом ему помо-
гал друг  — разработчик Александр 
Сергеев.

Первые попытки чуть было не 
обернулись провалом. Изначаль-
но предприниматель готовил рас-

краски и иллюстрации к сказкам 
для малышей. Первую партию ри-
сунков Семенков протестировал на 
своей трехлетней дочке, но понял, 
что ошибся с целевой аудиторией. 
Дочь «Колобок» уже не очень инте-
ресовал, а пользоваться гаджетом 
так, как было нужно для появления 
объемной картинки, она еще не уме-

«Живые» картинки настолько увлекли Михаила Семенкова, что осенью 2016 года он продал свой интернет-магазин воздушных шаров «Лилитоп», которым занимался 
последние шесть лет, заручился поддержкой трех партнеров и с головой окунулся в дополненную реальность

Рынок дополненной реальности

Технология Virtual reality 
(VR, виртуальная реаль-
ность) предполагает пол-
ное погружение человека в 
искусственную реальность 
с помощью специальных 
устройств, воздействую-
щих на органы чувств,  — 
шлема, контроллеров и 
т.п. Augmented reality (AR, 
дополненная реальность) 
смешивает виртуальные 
объекты и реальные. 
Например, Pokemon Go 
накладывает образы вир-
туальных персонажей на 
реальное изображение.

«По разным оценкам, ми-
ровой рынок VR/AR уже 
составляет $2–3 млрд, 
российский рынок меря-
ется скорее сотнями мил-
лионов рублей, но к 2020 
году ожидается рост в де-
нежном выражении на два 
порядка»,  — говорит Дми-
трий Калаев, руководитель 
акселератора ФРИИ. По 
его оценке, в России от 
200 до 300 компаний за-
нимаются VR/AR, при этом 
разработкой массовых 
продуктов заняты несколь-
ко десятков.

«Детские товары с допол-
ненной реальностью нахо-
дятся на стыке нескольких 
технологий  — традици-
онного книгоиздания, 
дополненной реальности 
и приложений для смарт-
фонов»,  — говорит Анна 
Белова, сооснователь рос-
сийского AR-издательства 
ГК Devar. Эта компания 
с 2015 года выпускает 
раскраски и книги в тех-
нологии дополненной 
реальности. Аналогичную 
продукцию выпускают 
российские компании 

Fibrum и PlayDisplay, 
а также зарубежные 
Crayonpang, Quiver и 
Disney.
Британское агентство 
Hidden Creative провело 
исследование, в котором 
сравнивались результаты 
продаж одного и того 
же продукта с исполь-
зованием дополненной 
реальности и без нее. 
Исследователи показали 
100 родителям печатную 
рекламу детской игрушки, 
и еще стольким же эта же 
игрушка была презенто-

вана с использованием 
дополненной реальности. 
Затем всех 200 респон-
дентов спросили, соби-
раются ли они купить 
эту игрушку и сколько 
готовы за нее заплатить. 
В результате оказалось, 
что собираются купить 
45% родителей, видевших 
печатную рекламу, и 74% 
тех, кто видел дополнен-
ную реальность; а жела-
тельная цена  — £5,99 у 
тех, кто видел печатную 
рекламу, и £7,99 у тех, кто 
наблюдал AR.
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От сотрудничества с некоторыми крупными 

сетями пришлось отказаться. Во время переговоров 

обе стороны понимали, что у неподготовленных 

покупателей товар не будет пользоваться спросом. 

«Оживающие» раскраски и пазлы стоят на 30% 

дороже обычных, но при этом их достоинства 

неочевидны

ла. Да и сами картинки интереса у 
нее не вызвали.

Предприниматель понял, что со-
здал прототип, который мало при-
годен на практике. Пришлось сме-
нить концепцию и сместить фокус 
на детей постарше, школьников 
начальных классов. Семенков раз-
работал универсальную серию рас-
красок: динозавры для мальчиков, 
принцессы для девочек и экзоти-
ческие животные для тех и других. 
Принцип работы такой: ребенок 
наводит телефон на картинку, и на 
экране появляется 3D-модель, кото-
рой можно управлять.

Похожие проекты на рынке уже 
были, но предприниматель пошел 
дальше конкурентов и придумал 
еще пазлы и карточную игру. На 
вид это обычная колода карточек с 
теми или иными изображениями. 
Игроки выставляют их друг против 
друга. И если навести на них гаджет, 
то картинки «оживают» и начинает-
ся «битва»: например, если выпали 
два слона, то они приветствуют друг 
друга, если слон и дерево, то слон 
ест дерево, а слон и бегемот всту-
пают в схватку, исход которой не-
предсказуем.

Теория и практика

Технологический процесс подготов-
ки книги с AR-технологией кажется 
простым. Художник готовит иллю-
страции, они оцифровываются, за-
гружаются в приложение. В резуль-
тате, когда смартфон или планшет 
наводят на картинку, приложение 
подключается к камере, распозна-
ет объект и картинка «оживает»  — 
включается 3D-модель или корот-
кое видео.

Однако просто только сказка ска-
зывается, убедился Семенков. Са-
мой сложной частью проекта оказа-
лась не разработка приложения или 

сертификация товаров, а поиск под-
рядчика для печати «оживающих» 
картинок. Семенков думал, что ти-
пографский бизнес в стране развит 
и выбор не займет много времени. 
На практике все вышло иначе.

Предприниматель вспоминает, 
что некоторые компании не отве-
чали на его запросы или пропадали 
после первого звонка, другие оказы-
вались медлительными, третьи  — 
заламывали цены. Некоторые плохо 
печатали или не справлялись с объ-
емом работ. Путем проб и ошибок 
Семенков выбрал нескольких под-
рядчиков из разных регионов, убе-
дившись в том, что одна типография 
не может одинаково хорошо напе-
чатать и раскраску, и пазлы, и на-
стольную игру.

На разработку и выпуск первой 
партии, включая софтверную часть 
и печать, ушло в общей сложности 
3 млн руб.

Игра в продажи

Перед выходом на массовый рынок 
предприниматель решил проте-
стировать спрос. «Мы подумали: 1 
сентября через две недели. Почему 
бы не сделать простой продукт, ко-
торый уже сегодня можно попробо-
вать продать?»  — вспоминает Се-
менков. Так появилось расписание 
занятий под брендом Unibora. Это 
лист формата A4 с изображениями 
динозавров, принцесс или афри-
канских животных. Так же как и в 
раскрасках, они «оживают». Пред-
приниматель обзвонил десять мага-
зинов и нашел первого покупателя.

Тестовые продажи помогли най-
ти и устранить ошибки в приложе-
нии. Из-за особенностей экрана не-
которых марок телефонов приложе-
ние отображалось некорректно, кто-
то из покупателей забывал ввести 
код активации. Большинство про-

блем удалось решить за пару недель. 
Сейчас у приложений Unibora чуть 
больше 20 тыс. скачиваний.

В сентябре 2016 года на выстав-
ке «Мир детства» предприниматель 
презентовал свою продукцию дис-
трибьюторам. Семенков вспомина-
ет, что публика обступила стенд со 

всех сторон  — посыпались заказы. 
Первым крупным покупателем стал 
оптовый продавец игрушек, компа-
ния «Бумбарам».

«Продукция с точки зрения про-
даж очень интересная. На рынке 
есть похожие компании, но Unibora 
сделала шаг вперед  — выпустила 
настольные игры и пазлы с допол-
ненной реальностью»,  — рассказы-
вает Екатерина Дубова, директор по 
продажам «Бумбарам». По ее мне-
нию, современных детей сложно 
чем-то удивить и вовлечь в игру, а 
продуктам Михаила Семенкова это 
удается. Родителям же нравится, 
что модные игрушки производятся 
в России и стоят дешевле импорт-
ных аналогов.

От сотрудничества с некоторы-
ми крупными сетями пришлось от-
казаться. Во время переговоров обе 
стороны понимали, что у неподго-
товленных покупателей товар не бу-
дет пользоваться спросом. «Ожива-

ющие» раскраски и пазлы стоят на 
30% дороже обычных, но при этом 
их достоинства неочевидны: мало 
кто читает инструкции прямо в ма-
газине, а продавцам в универмагах 
некогда рассказывать и показывать 
каждому покупателю, как работают 
«живые» игрушки.

И это ключевая проблема нового 
товара. Даже в некоторых специали-
зированных магазинах игрушки не 
произвели на покупателей особого 
впечатления. Стали разбираться, по-
чему нет спроса,  — оказалось, что 
продавцы не знали, чем товары Се-
менкова отличаются от остальных, 
поэтому и покупатели о 3D-свой-
ствах даже не догадывались. Теперь 
предприниматель регулярно выпу-
скает видеоролики, проводит ма-
стер-классы для продавцов и посе-
тителей магазинов, показывая воз-
можности «оживающих» игрушек. 
Это обязательный элемент марке-
тинга, по словам Михаила, именно 
он является залогом продаж. Как 
правило, люди, увидев технологию 
в действии, быстро принимают ре-
шение о покупке. Благо товар не 
очень дорогой: пазлы, самые доро-
гие, в рознице стоят около 600 руб., 
самые дешевые расписания  — око-
ло 100 руб.

Зачастую взрослым товары с 
AR-технологиями интереснее, чем 
детям. Полтора года назад пред-
приниматель Павел Горелов начал 
продавать в интернете раскраски и 
книги с дополненной реальностью. 
Но бизнес не пошел. «Продукт из-
начально был интересен, но инте-
ресен взрослым, ведь у нас с вами 
в детстве такого не было. Взрослые 
смотрели на это и думали, что рас-
краски понравятся детям. Но факти-
чески это нравилось только им са-
мим»,  — комментирует Горелов. В 
прошлом году Горелов перестал за-
ниматься раскрасками и переклю-
чился на проектирование жилых ин-
терьеров  — это еще одна сфера при-
менения дополненной реальности.

Реальная экономика

Массовые продажи стартовали в но-
ябре и принесли предпринимателю 
5 млн руб. выручки к марту 2017 года, 
причем 2 млн руб. пришлись на 
предпраздничный декабрь. Сейчас 
продукция под брендом Unibora 
продается в сетях канцелярских ма-
газинов «Комус» и Silwerhof, в специ-
ализированных магазинах игрушек 
«Мосигра», «Неокуб», «Бегемотик», 
MyToys, а также в небольших интер-
нет-магазинах и офисах региональ-
ных дистрибьюторов  — всего около 
700 торговых точек.

«Товар пока достаточно новый, 
сложно сказать, какое у него буду-
щее. У нас он продается в форма-
те эксперимента в одном магази-
не, если пойдет хорошо  — расши-
рим присутствие»,  — говорит Дми-
трий Кибкало, основатель компании 
«Мосигра». По словам Дмитрия Ша-
брова, генерального директора ма-
газина игрушек «Думка», спрос на 
товары с дополненной реальностью 
стабильно растет.

Доходы идут на печать новых ти-
ражей, маркетинг, зарплаты шести 
сотрудников и разработку новых 
продуктов с элементами допол-
ненной реальности: Семенков так-
же стал выпускать маски, которые 
«оживают» при наведении смартфо-
на. Прибыль появится на больших 
масштабах, уверен он. «Если ты пе-
чатаешь тираж 10 тыс. штук, ты по-
лучаешь одну цену, если 30 тыс. 
штук  — совершенно другую. Соот-
ветственно, математика разная»,  — 
говорит Семенков. Он рассчитывает 
выйти на зарубежные рынки  — при-
ложение уже работает на семи язы-
ках. Недавно он съездил на выставку 
детских товаров в Германию и при-
вез заказы от клиентов из Германии, 
Чехии и стран Балтии.

Если что-то пойдет не так, у пред-
принимателя есть план Б: Семенков 
готовит проект для «оживления» ил-
люстраций в СМИ. Газеты с движу-
щимися картинками, как в саге про 
Гарри Поттера, можно выпускать 
уже сейчас.  

Взгляд со стороны

«Рост рынка 
придает 
оптимизма»
Дмитрий Калаев, 
руководитель 
акселератора ФРИИ:

«Несмотря на то что 
AR-технологии известны 
давно, приложения с до-
полненной реальностью 
еще находятся в стадии 
проникновения на рынок. 
Очень редко выходят 
феноменально успешные 
продукты, как Pokemon 
Go. В целом дополненная 
реальность не вошла в 
повседневное использова-
ние. Unibora как раз отлич-
ный пример применения 
технологии для отстраива-
ния от конкурентов и по-
лучения дополнительной 
прибыли.
Областей применения 
у AR/VR гораздо больше, 
чем заметная нам всем 
игровая индустрия. Это об-
разование, строительство, 
промышленность, ретейл 
и много других традици-
онных индустрий. ФРИИ 
в этом году даже запустил 
специальную образова-

тельную программу 
по VR/AR. Помимо финан-
совой поддержки мы пре-
доставляем оборудование 
для разработки решений, 
которое стартап не всегда 
может себе позволить.
Рост рынка придает оп-
тимизма инвесторам и 
стартапам  — здесь делать 
компанию легче, чем там, 
где все уже поделено».

«Никто не заходит 
в магазин и не 
спрашивает, есть 
ли у вас раскраска 
с дополненной 
реальностью?»
Яна Григорян, 
руководитель Агентства 
изучения трендов 
и бенчмарок:

«Для покупателей AR  — 
это экзотика, нечто не 
очень привычное, но 
очень увлекательное, во 
что интересно «поиграть». 
Если такой товар попадет-
ся на глаза покупателю и 
будет правильно представ-
лен, он его купит в девяти 
случаях из десяти. Однако 
пока никто не заходит 

в магазин и не спрашива-
ет, есть ли у вас раскраска 
с дополненной реально-
стью, покупатели еще не 
вошли во вкус.
AR увеличивает продажи 
почти в два раза, а «вос-
принимаемую» стоимость 
товара  — в полтора раза. 
Однако востребованность 
таких игрушек со стороны 
родителей будет связана 
с двумя вещами: про-
стотой использования и 
отношением родителей к 
проникновению гаджетов 
в жизнь их детей. Товары 
с AR требуют телефонов, 
планшетов, и стремление 
ограничить использова-
ние этих гаджетов своими 
детьми будет предопре-
делять уровень спроса 
и распространения. С 
одной стороны, подобные 
игрушки значительно раз-
вивают пространственное 
мышление, дают иной 
опыт изучения реальности, 
с другой  — поднимают во-
прос сохранения чувства 
реальности. Выигрывать 
будут решения, заложив-
шие безопасность в свой-
ства продукта.

Однако есть области, 
где подобные игровые 
решения не только не бу-
дут отвергнуты, но будут 
набирать обороты: обра-
зование, изучение языков, 
групповая коммуникация, 
профессиональная дея-
тельность. В целом рынок 
виртуализируется, и это 
неизбежный тренд. Кейс 
с покемонами был всего 
лишь первой ласточкой».

«По книгам 
с дополненной 
реальностью дети 
в несколько раз 
быстрее учат 
алфавит»
Анна Белова, 
сооснователь российского 
AR-издательства группы 
компаний Devar:

«Несколько лет назад по-
требитель совсем не знал, 
что такое дополненная 
реальность, но сегодня он 
уже знаком с технологи-
ей. Мы начали с выпуска 
раскрасок в 2015 году, это 
были первые эксперимен-
ты. Сегодня линейка уже 
значительно расширена, 

в том числе лицензи-
онным ассортиментом. 
Естественно, это вызвано 
и растущим спросом на 
рынке.
Динамика спроса связана 
с некоторыми факторами: 
расширением ассорти-
ментного ряда, необычно-
стью продукции и осозна-
нием практической пользы 
для конечного пользовате-
ля. По результатам наших 
исследований, по книгам с 
дополненной реальностью 
дети в несколько раз бы-
стрее учат алфавит, стихи, 
у них повышается интерес 
к исследовательской 
деятельности, ведь задей-
ствуются одновременно 
три способа восприятия 
информации: аудиальный, 
визуальный и кинестети-
ческий. Игровой элемент 
является самой сильной 
мотивацией к обучению.
Дополненная реаль-
ность  — это новое каче-
ство продукта, без нее 
он неполноценен. Всем 
придется адаптироваться. 
Это новая отрасль, которая 
позволит выйти на рынок 
новым игрокам».

Когда гаджет наводят 
на картинку, она «оживает» 
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Cтоит ли пользоваться ботами для инвесторов

Программа для вложений
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Брокерские компании начали 
создавать ботов для Telegram, 
способных рассылать анали-
тику по рынкам, транслиро-
вать котировки и даже ис-
полнять торговые поручения. 
Чем интересны эти сервисы 
и стоит ли ими пользоваться?

Брокерские компании все чаще 
разрабатывают специальные про-
дукты для мессенджера Telegram. 
Уже четыре российских брокера 
из топ-20 по числу активных кли-
ентов  — ГК «Финам», «Алор Бро-
кер», «КИТ Финанс Брокер» и ИК 
«Фридом Финанс»  — запустили 
собственных ботов на этой плат-
форме. Функционал у этих сер-
висов разный: они могут давать 
информацию о цене акций или 
курсе рубля, аналитику, передавать 
торговые сигналы или заявки на 
покупку ценных бумаг. Брокеры  — 
разработчики ботов, опрошенные 
РБК, утверждают, что их интерес 
к этому рынку обусловлен расту-
щей популярностью мессенджеров 
среди россиян. Люди все больше 
времени проводят в сервисах на-
подобие Telegram, отмечает созда-
тель одного из умных ботов и ин-
вестиционный консультант «КИТ 
Финанс Брокер» Александр Копы-
тов. Воспользоваться брокерскими 
ботами могут не только клиенты 
брокеров, но и сторонние инвесто-
ры. Чем интересны эти сервисы?

@FinamTradeBot

Это первый брокерский бот на рос-
сийском рынке  — компания «Фи-
нам» запустила его в Telegram еще 
в октябре прошлого года. Пользо-
ватель может запросить у него 
информацию о котировках, курсах 
валют, а также новости о выбран-
ных инструментах и компаниях. 
Инвестору, который захочет при-
обрести ценные бумаги, бот даст 
ссылку на сайт интернет-магази-
на акций «Финам», где, пройдя 
регистрацию, он сможет сразу же 
купить акции, оплатив их банков-
ской картой. Правда, после покуп-
ки ему придется в течение 90 дней 
открыть брокерский и депозитар-
ный счета в «Финаме», на которые 
и будут отправлены купленные бу-
маги. Кроме того, цены на акции, 
купленные в этом магазине, могут 
отличаться от биржевых на 3–6%, 
поскольку в них включена комис-
сия за услуги магазина. Бот также 
показывает ближайшие офисы 
компании «Финам» и позволяет 
заказать консультацию  — для это-
го нужно дать ему доступ к номеру 
телефона, после чего пользовате-
лю перезвонит менеджер. Данные 
о количестве подписчиков бота в 
компании не раскрывают.

@AlorBot

Бот компании «Алор Брокер»  по 
запросу выдает информацию о 
котировках акций (как текущие, 
так и на указанную дату) и опове-

щает об изменении цены выбран-
ного инструмента. Если инвестор 
ожидает падения котировок до 
определенного уровня, он может 
указать эту цену боту, и в нужный 
момент сервис оповестит его о до-
стижении заданной отметки. Кро-
ме того, дважды в неделю пользо-

ватель получает от бота рассылку 
с рекомендациями аналитиков по 
акциям и фьючерсам, точкам входа 
в позицию, уровням стоп-прика-
зов и т.д. Как показал эксперимент 
РБК, бот пока плохо распознает со-
общения пользователя. При этом, 
если запрос ему непонятен, сервис 
неизменно отвечает сообщением 
с данными о котировках акций 
Сбербанка. В дальнейшем раз-
работчики планируют добавить 
к функционалу бота способность 

отвечать на самые распростра-
ненные вопросы пользователей. 
Кроме того, прорабатывается воз-
можность выставления торговых 
поручений, рассказывает аналитик 
«Алор Брокер» Кирилл Яковенко. 
Сейчас, по его словам, у бота более 
50 постоянных подписчиков.

@KitFinanceBot

Этот сервис, запущенный компа-
нией «КИТ Финанс Брокер», от-
правляет по запросу файлы с ин-
вестиционными рекомендациями 
и недельными обзорами аналити-
ков. Он также дает ссылки на ди-
видендный календарь и описание 
структурных продуктов на сайте 
брокера. Функционала для покуп-
ки ценных бумаг у этого сервиса 
нет. Бот был создан для того, что-

бы быстрее доставлять инвесторам 
аналитику, поскольку инвестици-
онные идеи требуют оперативной 
реализации, поясняет Александр 
Копытов из «КИТ Финанс Брокер». 
Аудитория бота пока небольшая, 
но активно набирается, говорит 
Копытов. Точных цифр он не на-
зывает.

@Freedom24_bot

В конце марта свой бот появился 
и у компании «Фридом Финанс». 
Как и другие подобные сервисы, 
он присылает по запросу реко-
мендации аналитиков, коти-
ровки и графики акций. Однако 
рассчитан бот в первую очередь 
на клиентов интернет-магазина 
акций Freedom24.ru, который 
похож на аналогичный сервис 
«Финама». При этом в отличие 
от @FinamTradeBot, который 
только дает ссылку на интер-
нет-магазин, бот от ИК «Фридом 
Финанс» позволяет инвестору по-
купать акции непосредственно в 
Telegram. Для этого ему нужно 
ввести логин и пароль от личного 
кабинета на сайте Freedom24.ru  
и выбрать нужную бумагу в боте. 
Последний передаст поручение 
инвестора через внутренние си-
стемы брокера, и в конечном ито-
ге оно попадет в торговую плат-

форму, после чего брокер испол-
нит заявку, объясняет основатель 
Freedom24.ru Дмитрий Панченко. 
Соответственно, пользователи, 
которые еще не зарегистриро-
ваны в интернет-магазине, этим 
функционалом воспользоваться 
не смогут.

Стоит ли пользоваться

Эксперты, опрошенные РБК, в 
брокерских ботах не видят прак-
тической пользы для инвестора. 
Эти сервисы отчасти выполняют 
функции финансовых советни-
ков, но их возможностей недо-
статочно для частных инвесторов, 
которые стараются держать руку 
на пульсе рынка. Директор по 
маркетингу БКС Руслан Смирнов 
отмечает, что брокерские боты 
уступают по удобству и функ-
циональности даже мобильным 
приложениям.

Кроме того, аудитория Telegram 
в целом невелика, и значитель-
ную ее часть составляют люди с 
не очень высоким доходом, го-
ворит Смирнов. Еще один минус 
ботов  — постоянный поток сооб-
щений. Большое количество ин-
формационных рассылок со вре-
менем начинает восприниматься 
как спам, и пользователь перестает 
обращать на них внимание, пояс-
няет эксперт. Впрочем, он призна-
ется, что БКС тоже планирует со-
здать своего бота, хотя разработка 
мобильных приложений остается 
у компании в приоритете.

Управляющий партнер United 
Traders Анатолий Радченко счита-
ет, что боты для инвесторов выпол-
няют прежде всего маркетинговые 
функции, продвигая продукты и 
услуги брокеров. Для профессио-
налов функционала этих сервисов 
будет недостаточно  — им нужна 
торговая платформа. «А начина-
ющие инвесторы предпочтут по-
говорить с менеджером, который 
сможет объяснить все тонкости и 
рассказать о рисках, поскольку ин-
вестиции  — это достаточно слож-
но»,  — убежден Радченко.

В пользе рассылок сомнева-
ется и независимый консультант 
по внедрению чат-ботов Аркадий 
Сандлер. Он говорит, что поль-
зователи ожидают от сообщений 
в Telegram персонифицирован-
ных рекомендаций, а брокерские 
боты не определяют риск-профиль 
пользователя и потому не могут 
обеспечить его действительно по-
лезной информацией.

Впрочем, боты от брокеров не 
способны и навредить инвесто-
ру. Они не представляют никакой 
угрозы для его банковского или 
брокерского счета, считает заме-
ститель директора департамен-
та аудита защищенности Digital 
Security Глеб Чербов. По его сло-
вам, принципиальной разницы 
между Telegram и сайтом брокера 
с точки зрения уровня защищен-
ности данных нет. «Вопрос лишь 
в том, насколько качественно ре-
ализован сам бот»,  — заключает 
эксперт. 

Управляющий партнер United Traders 

Анатолий Радченко считает, что боты 

для инвесторов выполняют прежде 

всего маркетинговые функции, 

продвигая продукты и услуги брокеров
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